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SE INCREMENTA 22.8% ANUAL

Gasto en desarrollo
social marca récord 
POR PAULO CANTILLO

Con un billón 142 mil mi-
llones de pesos, el gasto en 
desarrollo social alcanzó un 
nuevo récord durante el pri-
mer trimestre del año, cifra 
que representa un incremen-
to anual de 22.8% en térmi-
nos reales, según datos de la 
Secretaría de Hacienda.

El rubro de protección 
social, concepto que inclu-
ye el pago de pensiones, fue 
clave en el aumento, con 
597 mil 180 millones de pe-
sos en el periodo de enero 
a marzo.

Otro concepto que al-
canzó récord fue el gasto 
educativo, con 280 mil 723 
millones de pesos.

Comparado con perio-
dos electorales similares, el 

EL RUBRO ALCANZÓ UN BILLÓN 142 MIL MDP durante el 
primer trimestre del año; adelanto de pagos de programas 
sociales, uno de los factores detrás del alza, afirman expertos  

POR PEDRO TONANTZIN

Corresponsa l

HUITZILAC, Mor.— Ca-
torce escuelas públicas 
del municipio suspendie-
ron clases, debido a la in-
seguridad que desde hace 
tres semanas se registra en 
Huitzilac, ubicada en el 
área boscosa del corredor 
ecológico Ajusco-Chichi- 
nautzin, y luego de que 
ocho personas fueran ase-
sinadas en la localidad, el 
pasado fin de semana.

Ayer, el gobierno de 
Morelos informó que las 

autoridades educativas 
brindaron facilidades “para 
que 14 planteles educa-
tivos de nivel preescolar, 
primaria y secundaria de 
dicha demarcación pue-
dan desarrollar las activi-
dades pedagógicas bajo la 
modalidad a distancia”.

En tanto, a petición del 
alcalde de Huitzilac, Ra-
fael Vargas, 200 elemen-
tos de la Guardia Nacional 
y del Ejército mexicano 
arribaron a la zona para 
respaldar las acciones de 
seguridad.  
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Cierran escuelas por inseguridad

HUITZILAC, MORELOS

72.1
POR CIENTO
de las sanciones fueron 
impuestas a alcaldías de la 
Ciudad de México.

Suspenden clases por 
humo de incendios
Las escuelas de los municipios 
de Chilpancingo y Acapulco, 
Guerrero, no tendrán 
actividades hoy, debido al 
humo de cinco incendios 
forestales activos. / 15

Cenace arranca 
semana con alertas
El Centro Nacional de 
Control de Energía (Cenace) 
declaró ayer dos alertas 
en el Sistema Eléctrico 
Nacional, ante el aumento 
de la demanda. / 13
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o lesionados es el saldo que, en dos años, ha dejado la guerra de Rusia contra Ucrania, 

reveló ayer el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia. Global / Página 201,993 NIÑOS MUERTOS 
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La recaudación de impues-
tos durante los primeros 
cuatro meses del año ascen-
dió a un billón 766 mil 612 
millones de pesos, un creci-
miento real de 5.5% compa-
rado con el mismo periodo 
de 2023, de acuerdo con el 
Servicio de Administración 
Tributaria (SAT).

Con esta cifra se cumplió 
la meta proyectada en la 
Ley de Ingresos de la Fede-
ración, informó la instancia.

El Impuesto Sobre la 
Renta (ISR) lideró la recau-
dación, con un billón 33 mil 
713 millones de pesos de 
enero a abril pasados. Le si-
guió el IVA, con 453 mil 927 
millones de pesos.

 — Lindsay H. Esquivel
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Recaudación 

de impuestos 

aumenta 5.5%

POR ANDRÉS MENDOZA

Las sanciones contra funcio-
narios que no acataron de-
terminaciones federales y 
estatales en materia de trans-
parencia y protección de 
datos personales se incre-
mentaron 102.4% en dos 
años, al pasar de mil 899 en 
2020, a tres mil 843 en 2022. 

Así lo revela el Censo Na-
cional de Transparencia, Ac-
ceso a la Información Pública 
y Protección de Datos Perso-
nales Estatal y Federal 2023, 
realizado por el Inegi, el cual 
arroja que, del total de “medi-
das de apremio”, 99.9% (tres 
mil 841 casos) se registró en 
materia de acceso a la infor-
mación pública y 0.1% (dos 

Se disparan castigos 

por incumplimientos 

en transparencia

CENSO DEL INEGI

FU
N
C
IÓ
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casos) en protección de datos 
personales.

Las alcaldías de la CDMX 
concentraron la mayor parte 
de las medidas, con 72.1% del 
total, seguidas del Poder Eje-
cutivo federal (10.8%).

En tanto, las sanciones im-
puestas con mayor frecuen-
cia fueron “otra medida de 
apremio” y “amonestación 
pública”.
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FUNCIÓN

EXPRESIONES

ADRENALINA

Fuente: SHCP

GASTO EN 

DESARROLLO SOCIAL

2022 2023 2024

958,718 930,182

1
,
142,644

(Millones de pesos de 2024, 
primer trimestre cada año).

gasto en desarrollo social de 
este año fue 43.7% real su-
perior al ejercido en el pri-
mer trimestre de 2018, y 
61.2% real respecto del eje-
cutado en el mismo lapso de 
2012.

Los recursos destinados 
a desarrollo social en los pri-
meros tres meses del año re-
presentaron 68.1% del total 
del gasto programable, esto 
es, el que se ejerce para pro-
veer bienes y servicios a la 
sociedad.

Para la organización Méxi-
co Evalúa, el proceso electo-
ral está detrás del aumento en 
el gasto en programas socia-
les, ya que, por ley, se obliga 
al gobierno a adelantar pagos, 
previo a las elecciones

En su reporte de Números 
de Erario del primer trimes-
tre de 2024, también detalló 
que otro factor es el aumen-
to de las Pensiones del Bien-
estar, que este año asciende 
a seis mil pesos bimestrales 
por beneficiario.

DINERO

VALLE DE MÉXICO

CONTINGENCIA,
OTRA VEZ
La Comisión Ambiental de la 
Megalópolis (CAMe) activó 
ayer la octava contingencia 
ambiental del año en la 
Zona Metropolitana del Valle
de México. Otros estados, 
como Puebla, Morelos 
y Tlaxcala, también 
registraron niveles altos de 
contaminación.  / 15 y 17

26 LESIONADOS

AGRESIÓN EN PALACIO
Normalistas de Ayotzinapa lanzaron petardos contra 
la fachada de Palacio Nacional; 26 policías resultaron 
lesionados en el operativo para contener el ataque. / 8
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Vehículos 
particulares, 
holograma 2.

Los vehículos de uso particular con holograma 
de verificación 1, cuyo último dígito numérico 

sea 0, 2, 4, 6, 7 y 8.

Vehículos particulares, 
holograma 00 y 0, engomado 

rosa, terminación 7 y 8.

Bu Cuarón, hija del cineasta 
Alfonso Cuarón, quiere 
desmarcarse del apellido  y 
crear su historia en la música.

SE ADUEÑA 
DE LONDRES 
Salma Hayek brilló 
entre los invitados 
especiales que 
asistieron a la 
presentación de la 
primera colección 
crucero de la marca de 
lujo italiana Gucci. / 6

MIRADA DE 
UN PATRIOTA

En su más reciente 
libro, el escritor e 

historiador Will Fowler 
imagina el impacto 

de la Independencia 
de México en la vida 

cotidiana del siglo 
XIX. / 22

MURALLA 
CELESTE
Aunque es su primer 
torneo con Cruz 
Azul, Kevin Mier se 
ha convertido en 
un jugador clave 
en el trayecto de 
La Máquina por el 
Clausura 2024.
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Los alumnos presentaron un 
pliego petitorio y marcharon 
del CCH Naucalpan al palacio 
municipal de la localidad 
mexiquense. Foto P. Ramos

‘‘Fuera porros 
de la UNAM’’, 
exigen en el 
CCH Naucalpan            
● Estudiantes de varios 
planteles universitarios se 
unen a la movilización 

S. CHÁVEZ Y C. ARELLANO  / P 4  

Cunden incendios 
forestales en el país, 
reporta la Conafor   

Registra el organismo 198 siniestros activos en 24 estados                  

 Van más de  
228 mil hectáreas 
arrasadas de  
enero al 9 de mayo 

 Guerrero y 
Chiapas encabezan 
las abultadas cifras 
de conflagraciones             

 En la península 
de Yucatán se 
agudizó la pérdida 
de selvas  y bosques 

De 2019 a 2023  
se destruyeron al 
día 196 hectáreas 
por deforestación  

ANGÉLICA ENCISO Y CORRESPONSALES / P 24

Tras reclamar audiencia con el presidente Andrés Manuel López 
Obrador para abordar la liberación de ocho militares ligados al caso 
Ayotzinapa, los normalistas, sorpresivamente, arrojaron cohetones, 

petardos, vallas y algunas piezas del mobiliario urbano contra las 
puertas Mariana y principal de Palacio Nacional, donde se hallaban 
policías para impedir el ingreso al recinto. Foto Alfredo Domínguez

Pemex denunció 
a Casar antes 
de que el caso 
fuera público           
● Abrió indagatoria la 
FGR a partir de la querella 
presentada el 5 de abril        
 
● Impugnaremos que  
se reintegre la pensión; es 
un tema emblemático de  
corrupción: López Obrador     

A. URRUTIA, E. OLIVARES  
Y C. ARELLANO  / P 9 

Alumnos de Ayotzinapa lanzan cohetones a Palacio Nacional 
● Las puertas principal y 
Mariana del inmueble fueron 
blanco de los normalistas   
 
● Protestaron por la 
liberación de ocho militares; 
hubo 26 policías lesionados           
 
● La agresión se efectuó sin 
aval de padres de los 43 ni de 
la asamblea del movimiento 

ALONSO URRUTIA, EMIR OLIVARES 
Y LAURA GÓMEZ / P 4   



Ex abogado y operador 
de Trump lo desnuda                                                          

DAVID BROOKS Y JIM CASON, CORRESPONSALES / P20 

Detalla en juicio 
pagos encubiertos 
a estrella porno 

También compró 
el silencio de ex 
modelo de Playboy    

 ‘‘Las mujeres me 
odiarán si se revela’’, 
alegaba el magnate        

 Insiste en que  
es ‘‘el único que 
puede salvar a EU’’   

Murió Olac 
Fuentes, gran 
innovador en 
la educación                         
 El investigador falleció 

a los 81 años de edad. Fue 
un personaje de izquierda, 
comprometido con el país. 
Sus ideas progresistas 
dejan una profunda huella 
en el quehacer educativo 
nacional, expresaron 
especialistas. Foto Roberto 
García Ortiz. ANGÉLICA 
ENCISO / P 11 

Puigdemont 
negocia retornar 
a la presidencia 
de Cataluña 
● Pese al revés electoral, 
hace cuentas para sumar 
escaños con aliados    
 
● Socialistas: opción sin 
futuro, aunque bloquee la 
gobernabilidad de España                          

  
ARMANDO G. TEJEDA / P 22 7 502228 390008

Rayuela
¡Qué día! Entre 
provocaciones e 

incendios.

www.jornada.com.mx
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OPINIÓN

Marcos Roitman 12

Tatiana Coll 14

Pedro Salmerón Sanginés 14

José Blanco 15

Luis Hernández Navarro 15

Javier Aranda Luna Cultura

COLUMNAS 

Dinero 
Enrique Galván Ochoa  6

Astillero 
Julio Hernández López  8

Negocios y Empresas
Miguel Pineda  17

México SA
Carlos Fernández-Vega  19

Ciudad Perdida
Miguel Ángel Velázquez  28

Con Brugada, Sheinbaum convoca a no confiarse                 
La aspirante presidencial visitó ayer la alcaldía Iztapalapa, donde 

recalcó que los adversarios ‘‘no están cruzados de brazos’’. Horas 
antes, se reunió con integrantes de la FSTSE, quienes le dieron su 
apoyo. Foto Cristina Rodríguez. ARTURO CANO Y NÉSTOR JIMÉNEZ / P 5 

PresidencialesEn camino a las elecciones 2 40 2

 Asegura que al tribunal ‘‘le faltan más 
dientes’’ ante injerencias de López Obrador    

LILIAN HERNÁNDEZ Y NÉSTOR JIMÉNEZ / P 7 

 El Jefe Goliat será acusado por  
Morena de desvío de recursos públicos

LAURA GÓMEZ Y ROCÍO GONZÁLEZ / P 27 

Encuentro con magistrados del TEPJF   

Gálvez reprocha que 
no hay “piso parejo” 

   

Nueve querellas contra 
allegado de Taboada      

Capital 2 40 2



L A  E S Q U I N A

No debe quedar como 

anécdota lo sucedido 

frente a Palacio Nacio-

nal. Policías fueron he-

ridos. Está claro que los 

normalistas guerreren-

ses no son capaces de 

una negociación pací-

fica. Esos falsos “usos 

y costumbres” políticos 

han contribuido a aca-

bar con la convivencia 

política en varias partes 

del país. No se deberían 

tolerar.

LA

 

DE HOY  
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Agua y seguridad son las demandas básicas 
de la ciudadanía; pueden ser atendidas 
trabajando de la mano con Sheinbaum, 
 a la candidata morenista

Colosio sugiere que decline el 
candidato opositor que ande 
abajo en las encuestas

Normalistas lanzan petardos a Palacio; 26 policías heridos

Mi objetivo, una
ciudad de clases
medias libre de 
pobreza: Brugada

 Clara Brugada es 

firme: “Sí queremos una ciudad 

de clases medias que combata las 

desigualdades; una ciudad de cla-

ses medias que esté libre de po-

breza: Ese es el gran objetivo, esa 

es la gran tarea que debo hacer”. 

En entrevista con Crónica, la can-

didata de Morena-PT-PVEM a la 

jefatura de Gobierno de la Ciudad 

de México, se refiere a sus prio-

ridades. Identifica la seguridad a 

la par del agua, como los dos te-

mas fundamentales que requieren 

atención inmediata. “La gente nos 

habla sobre esos temas en todos 

lados”, señala y asegura que serán 

atendidas de la mano con Shein-

baum.

Clara Brugada se comprome-
te a continuar y profundizar las 
estrategias implementadas por 
la administración de Claudia 
Sheinbaum. 

“Hace tiempo hice un 
llamado a la cordura por parte 
de la oposición, que quien es-
tuviera abajo en las encuestas 
declinara a favor de quien es-

Estudiantes de 

Ayotzinapa lanzaron ayer cohe-

tes y petardos contra la fachada 

del Palacio Nacional, agresión 

que causó lesiones a 26 policías 

capitalinos que resguardaban el 

inmueble.

La Secretaría de Seguridad 
Ciudadana del Gobierno de la 
Ciudad de México informó en 

tuviera arriba, sigo manifestan-
do ese mismo llamado a ambos 
candidatos”, dijo ayer el alcalde 
con licencia regiomontano, Luis 
Donaldo Colosio Riojas. 

un comunicado que paramédi-
cos del Escuadrón de Rescate y 
Urgencias Médicas atendieron a 
los agentes de la Policía Metro-
politana, Fuerza de Tareas y de 
Ateneas, quienes “presentaban 
heridas, en su mayoría, en las 
piernas y brazos” a causa de las 
esquirlas de la pirotecnia.

  Los lesionados estaban en 

el lugar “debido a la presencia 
de manifestantes”. Fueron tras-
ladados a distintos hospitales 
para recibir la atención médi-
ca debida.

Los normalistas han pedi-
do una reunión con Hacien-
da, con el fin de reclamar 
apoyos económicos que no 
han recibido. 

Página 18Página 16

ADRIÁN CONTRERAS

Fran Ruiz - Página 19
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Ingresos tributarios netos en miles de mdp

Fuente: SAT.
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Recaudación 
tributaria crece 
por arriba de  
lo programado
SAT. De enero a abril se captaron un billón 766 mil 612 mdp, el 
100% de la meta prevista para el periodo en la Ley de Ingresos

En el primer cuatrimestre del año, 
los ingresos tributarios del SAT su-
maron un billón 766 mil 612 millo-
nes de pesos, monto mayor en 2 mil 
95.1 millones de pesos a lo proyec-
tado en el programa económico.

A pesar del menor dinamismo en 
la actividad económica, este nivel 
de recaudación estuvo impulsado 
por la captación de IVA y el cumpli-
miento de las obligaciones fiscales 
de los contribuyentes. De enero a 
abril se cumplió la meta proyectada 
en la Ley de Ingresos, al recaudar el 
100 por ciento.—Felipe Gazcón / PÁG. 4

AEROMÉXICO

BUSCA SALIR 
A BOLSA EN 
NUEVA YORK;  
VA POR 300 
MDD.
PÁG. 18

ACTIVAN CONTINGENCIA

POR SÉPTIMA  
OCASIÓN  
EN EL AÑO, 
APLICAN  
EL DOBLE  
NO CIRCULA.
PÁG. 2

CONTRA APAGONES

FIRMAS DE 
ALMACENAMIENTO  
DE ENERGÍA,  
ALIVIO PARA  
LA INDUSTRIA.
PÁG. 7

CLAUDIA SHEINBAUM

'Vamos a ganar, 
aunque no hay 
que confiarnos'

XÓCHITL GÁLVEZ

Pide al TEPJF 
'piso parejo', 
pero lo ve difícil

VE COMPRA DE VOTOS. 
Aunque Álvarez Máynez 
declinara a favor de 
Xóchitl Gálvez, “vamos a 
ganar; estamos muy arriba 
de 50 por ciento”. PÁG. 29

CLARA DESVENTAJA. 
Lamenta que el 
presidente no haga  
caso a la ley, y dice que 
los magistrados pueden 
hacer poco. PÁG. 30

E N  
R AD I O

E N  
Y U CATÁN

Luis  
Donaldo
Colosio
QUIEN ESTÁ 
EN TERCER 
LUGAR DEBERÍA 
DECLINAR A 
FAVOR DE CREAR 
UNA OPOSICIÓN 
RESPONSABLE. 
PÁG. 28ESCRIBEN

Gabriel Casillas 
PERSPECTIVA GLOBAL / 8

Leonardo Kourchenko 
EL GLOBO / 25

Pablo Hiriart 
USO DE RAZÓN / 30

Raymundo Riva Palacio 
ESTRICTAMENTE PERSONAL / 32

CULPA A HAMÁS

Descarta EU 
que haya un 
genocidio

35 MIL MUERTOS. EU no 
cree que en Gaza haya 
un genocidio, pero dice 
que Israel debe hacer 
más por proteger a 
civiles palestinos.

PÁG. 25

A
P

DIVISAS TURÍSTICAS PÁG. 16

INGRESAN 9 MIL 172 
MDD POR TURISTAS 
INTERNACIONALES
El monto recibido entre enero 
y marzo de 2024 representa un 
récord para un primer trimestre.

Ingreso de divisas turísticas*

Fuente: INEGI. *Por turistas internacionales

 Enero-marzo de cada año en mdd
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Jorge  
Álvarez
Máynez
ASEGURA  
QUE DIARIO LO 
CUESTIONAN  
SI VA O NO  
A DECLINAR,  
Y DICE  
QUE NO. 
PÁG. 29
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Superó en 5.5% la proyección del SAT para el periodo

Recaudación fiscal 
en enero-abril fue 
casi $1.77 billones
•En el primer trimestre del año, ingresos 
petroleros bajaron pese a apoyos a Pemex.  PÁGS. 4-5

S. Díaz y B. Saldívar

Opinión

Enrique Campos S.
 PÁG. 10

Gerardo Flores
 PÁG. 26

Rosario Avilés
 PÁG. 28

Fausto Pretelin M.
 PÁG. 37

José Fonseca
 PÁG. 39

El idioma del 
control político

Robert 
Skidelsky

 PÁG. 32

  

NACIONAL 

TENDENCIAS
ELECTORALES

Agenda sin sobresaltos
Un lunes tranquilo con el debate chilan-
go como tema principal y la populari-
dad cerca del 54 por ciento.  PÁG. 47

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

14 ABRIL 2024 14 MAY 2024
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Situación de economía Situación de seguridad

47.8
35.8

23.3

Urbes  
y Estados

Preferencia efectiva  
eliminando al 12.7% 
que no declara su 

voto

Sheinbaum conserva holgada ventaja sobre sus adversarios
• En el ejercicio correspondiente al quinto mes y a tres semanas para la jornada 
electoral, la ventaja de la candidata de Morena-PT-PVEM es de doble dígito.  PÁG. 40

Si el día de hoy fuera la elección para presidenta o presidente de México, ¿por cuál de las siguientes 
opciones votaría? | MAYO 2024, %

Claudia Sheinbaum Xóchitl Gálvez Ruiz Jorge Álvarez Máynez

Sumando “ninguna(o)” y “ns, nc” = 100%
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Aeroméxico 
alista una OPI 
en la Bolsa de 
Valores de NY

 PÁG. 18

mdd espera recabar, a 
dos años de un proce-
so de bancarrota.

300

Compromisos 
ante cercanía 
de la elección 

 PÁG. 41

“Quieren que hoy sea la no-
ta, pero Colosio tiene muy 
claro lo que necesita el país”.

Jorge Á. Máynez,
 MOVIMIENTO CIUDADANO.

Desestima bajarse de 
la contienda electoral

“Ya entregamos al INE un 
mapa de riesgos, donde es 
posible la violencia”.

Xóchitl Gálvez,
PAN-PRI-PRD.

Cuestiona al INE por 
no haber piso parejo

“Me comprometo a realizar 
inversiones en movilidad, 
agua y seguridad”.

C. Sheinbaum,
MORENA-PT-PVEM.

Agua, transporte y 
seguridad para CDMX

elecciones

2024

Cortes de energía 
afectaron a 80% de 
los estados del país
• Las regiones occidente y noreste lideran 
consumo en México con 11,346 y 10,000 
megawatts, respectivamente.

 PÁG. 35

48,331 megawatts fue el pronóstico máximo el lunes a nivel nacio-
nal, similar a la semana pasada: Cenace.

• Los envíos alcanzaron un valor máximo de 
14,085 millones de dólares, principalmente 
de cerveza, berries y aguacate.

 PÁG. 29

Exportaciones agroalimentarias 
crecieron 6.3% en el I Trim.

Precio del cobre, 
en máximos de 
más de 2 años

 PÁG. 21

5.87%

Precio del cobre  
| DÓLARES POR LIBRA 

FUENTE: INVESTING

4.8195
18-ABR-22

4.7778
13-MAY-24

Aunque la captación tributaria por IVA fue el único rubro que superó la meta, la 
recaudación fiscal, en general, superó la proyección establecida en la LIF en enero-abril. 

FUENTE: SAT Y SHCP

Recaudación de impuestos vs. meta 
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Superó en 5.5% la proyección del SAT para el periodo

Recaudación fiscal 
en enero-abril fue 
casi $1.77 billones
•En el primer trimestre del año, ingresos 
petroleros bajaron pese a apoyos a Pemex. PÁGS. 4-5

S. Díaz y B. Saldívar

OpiniónOpiniónOpiniónOpiniónOpiniónOpinión

Enrique Campos S.
PÁG. 10

Gerardo Flores
PÁG. 26

Rosario Avilés
PÁG. 28

Fausto Pretelin M.
PÁG. 37

José Fonseca
PÁG. 39

El idioma del 
control político

Robert 
Skidelsky

PÁG. 32

NACIONAL 

TENDENCIAS    
ELECTORALES

Agenda sin sobresaltos
Un lunes tranquilo con el debate chilan-
go como tema principal y la populari-
dad cerca del 54 por ciento. PÁG. 47
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#AMLOTrackingpoll
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Sheinbaum conserva holgada ventaja sobre sus adversarios
• En el ejercicio correspondiente al quinto mes y a tres semanas para la jornada 
electoral, la ventaja de la candidata de Morena-PT-PVEM es de doble dígito. PÁG. 40

Si el día de hoy fuera la elección para presidenta o presidente de México, ¿por cuál de las siguientes 
opciones votaría? | MAYO 2024, %

Claudia Sheinbaum Xóchitl Gálvez Ruiz Jorge Álvarez Máynez
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“Quieren que hoy sea la no-
ta, pero Colosio tiene muy 
claro lo que necesita el país”.

Jorge Á. Máynez,
MOVIMIENTO CIUDADANO.

Desestima bajarse de 
la contienda electoral

“Ya entregamos al INE un 
mapa de riesgos, donde es 
posible la violencia”.

Xóchitl Gálvez,
PAN-PRI-PRD.

Cuestiona al INE por 
no haber piso parejo

“Me comprometo a realizar 
inversiones en movilidad, 
agua y seguridad”.

C. Sheinbaum,
MORENA-MORENAMORENAPT-PTPT PVEM.

Agua, transporte y 
seguridad para CDMX

elecciones

2024

Cortes de energía 
afectaron a 80% de
Cortes de energía Cortes de energía 

los estados del país
• Las regiones occidente y noreste lideran 
consumo en México con 11,346 y 10,000 
megawatts, respectivamente.
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48,331 megawatts fue el pronóstico 
máximo el lunes a nivel nacio-

nal, similar a la semana pasada: Cenace.
48,33148,331

• Los envíos alcanzaron un valor máximo de 
14,085 millones de dólares, principalmente 
de cerveza, berries y aguacate.berries

PÁG. 29

Exportaciones agroalimentarias 
crecieron 6.3% en el I Trim.
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HOY NO CIRCULAN

a histórica ca
tedral de No

tre 

Dame, que data d
el siglo XII, 

volverá abrir s
us puertas el 7

 y 8 

de diciembre, después d
e 5 años 

de restauració
n luego de que

 un 

incendio, el 15
 de abril de 20

19, 

causara daño
s catastrófico

s al 

techo y a la a
guja, los cua

les 

colapsaron po
r las llamas. 

Las autoridad
es poco pudie

-

ron hacer para
 evitar la trage

dia. 

Pero el Ministerio de Cu
ltura de 

Francia actuó
 inmediatamente 

para realizar u
na inspección

 ini-

cial,  evaluar d
años provoca

dos 

por el incendi
o y poner manos 

a la obra para
 su restauraci

ón.

Según los info
rmes, resulta-

ron sin daño 
algunas obra

s de 

arte y reliquia
s como la corona 

de espinas de
 Jesús, un ped

azo 

de la cruz don
de fue crucific

a-

do, el órgano d
e Aristide Cav

ai-

llé-Coll, estat
uas de la Virg

en 

de París y de 
los 12 apósto

les.

Lo primero que se re
alizó 

fueron los tra
bajos de segu

ri-

dad, que durar
on 18 meses, y los 

cuales consist
ieron en hacer

 un 

inventario de 
los daños y eli

mi-

nar los peligr
os que amenaza-

ban al monumento.

 Luego contin
uaron los tra-

bajos de reco
nstrucción y r

es-

tauración que
 incluyen a más de 

250 empresas y taller
es france-
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EN LOS ÚLTIMOS CUATRO MESES, PASÓ DE 
12,498 MIGRANTES QUE LLEGARON DIARIO EN 
DICIEMBRE DE 2023, A 5,506 EN MAYO DE 2024

DEJA SEDATU 
BASES PARA 
DESARROLLO

#FRONTERANORTE

FLUJO 
MIGRATORIO 
SE REDUJO 
55%: AMLO

NOTRE DAME, 
LISTA PARA SU 
REAPERTURA  P26

P21

#DICIEMBRE 
 PRÓXIMO

#ROMÁN 
MEYER

FOTO: AZUL OLVERAINFOGRAFÍA: JORGE PEÑALOZA

#SHEINBAUM/
 OPOSICIÓN INTENTA COMPRAR 
VOTOS CON DESPENSAS P8

#XÓCHITL/
 DENUNCIA QUE NO 
HAY PISO PAREJO P102 1EN

NORMALISTAS LANZAN 
COHETONES A PALACIO 

NACIONAL P5

#AYOTZINAPA
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Activan 8.a contingencia... y de nuevo doble no circula   
ALTOS niveles de ozono en Tlal-
nepantla e Iztapalapa; con esta  
Fase 1, la ZMVM llega a cifra pre-
vista por Conagua hasta junio. 

INCENDIOS forestales arrasan 
área equivalente a 16 veces la 
CDMX; en 5 años consumen 2.4 
millones de ha. págs. 11 y 16

NORMALISTAS de Ayotzinapa demandaron audiencia con el Presidente; protestan por libertad a 8 militares 
ligados al caso Iguala; acusan que investigación está varada; lanzan al menos 6 artefactos explosivos y lesionan a 26 
policías, 25 fueron llevados al hospital por la gravedad de las lesiones por esquirlas en piernas, brazos... pág. 7

Embozados arrojan petardos a Palacio Nacional

TENEMOS una responsabi-
lidad más grande por encima 
de los partidos que se llama 
México” 
Luis Donaldo Colosio
Candidato de MC al Senado

APUESTA QUIJANO POR 
AGUA Y SEGURIDAD;  
CRITICA USO POLÍTICO

FGR investiga a Amparo 
Casar y sus 2 hijos por 
pensión de viudez

Colosio desata revuelo 

al sugerir que Máynez 

decline por Xóchitl

ALCALDE con licencia de Magdalena Contre-
ras, quien busca reelección, señala favoritismo  
a alcaldías de Morena; destaca inversión en 
tuberías, patrullas, movilidad... pág. 15

FISCALÍA anuncia que dio curso a denuncia 
de Pemex contra la presidenta de Mexicanos 
contra la Corrupción y la Impunidad por la pre-
sunta ilicitud de ese beneficio. pág. 9

ASPIRANTE de MC al Senado pide sumar fuer-
zas “para sacar a Morena”; llama a la cordura para 
construir oposición responsable; no sabe hasta 
dónde quieran extender la lucha. págs. 3 y 4

EL CANDIDATO  emecista a la Presidencia 
asegura que llamado fue a Gálvez por la opción 
que va creciendo; ésta responde: “No, Máynez, 
Máynez”; Sheinbaum dice que ella ganará. 

GERARDO 
Quijano, en 
entrevista 

con La 
Razón.

Por Eunice Cruz

HOY ESCRIBEN

JAVIER 
SOLÓRZANO

CARLOS  
URDIALES

MONTSERRAT 
SALOMÓN

Debates comunes 
pág. 2

Apagones, la caída del 
sistema, otra vez  pág. 6

Polarización y odio 
pág. 24
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PARA TALÓN DE AQUILES SÓLO DESTINA 142 MDP

Revelan gasto de  
Cuauhtémoc Blanco: 
1,072 mdp en imagen 
y desdén a seguridad 

CRISTINA CEJA

Pese a ola de violencia, exgobernador 
de Morelos destinó 7.5 más veces en 
promoverse que a infraestructura de se-
guridad, según Morelos Rinde Cuentas; 
de enero a marzo fueron 19 mdp

Congreso morelense gja tope de 
50 mdp a comunicación social, pero 
desde el inicio de su gestión fue más 
del triple; Iglesia convoca a caminata 
contra crimen pág. 15

25 12
Por ciento más 
homicidios en 

2023 que en 2022

Feminicidios en 
primer trimestre 

de este año
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NACIONAL MARTES 14 DE MAYO DE 2024 : EXCELSIOR2

Delfina pide apoyo empresarial

TODO MÉXICO

EL RADAR EXCÉLSIOR

Foto: Especial

La gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez, se reunió 
con integrantes de la cúpula empresarial estatal.

La gobernadora del Estado de México, Delfina 
Gómez, tomó protesta a los integrantes del Consejo 
Coordinador Empresarial de esa entidad (CCEEM), 
a quienes invitó a colaborar para garantizar el 
cumplimiento de los derechos laborales e impulsar 
la formalidad, así como propiciar la simplificación 
administrativa, combatir la corrupción, empoderar 
a las mujeres en las actividades económicas y 
fortalecer a las pequeñas y medianas empresas. 

La mandataria dijo que la suma de esfuerzos 
entre la administración estatal y el sector privado 
permite reducir las desigualdades sociales, al 
tiempo que garantiza el crecimiento económico de 
las y los mexiquenses.             –De la Redacción

Exigen neutralidad al INE

HERMOSILLO.– Luego que la Comisión de 
Quejas y Denuncias del INE ordenó a la senadora 
Lilly Téllez suspender sus participaciones 
periódicas en espacios radiofónicos, su 
compañero de fórmula en la candidatura al 
Senado, Manlio Fabio Beltrones, lamentó que el 
INE haya dejado de ser un árbitro imparcial de la 
contienda electoral.

“Lamento mucho que el @INEMexico dejó 
de ser un árbitro imparcial en esta contienda 
electoral. La libertad de expresión de mi 
compañera @LillyTellez y la de cualquier 
mexicana o mexicano debe ser respetada. 
Exigimos neutralidad”, dijo.       –Daniel Sánchez

POLÍTICA  
NACIONAL

SINDICATOS MAGISTERIALES. A dos días de que celebren los profesores su día, hay 
toma de instalaciones de la Secretaría de Educación de Veracruz (SEV) por parte de sindica-
tos magisteriales y cierre de calles por parte de docentes foráneos porque no pueden hacer 
sus trámites para promociones laborales vía USICAMM. —  Lourdes López

Electricidad: dos casos
Siempre me ha parecido relevante la comparación de México 
y Corea del Sur al hablar de los efectos de las decisiones que 
han tomado distintos países en política económica.

Pese a tener un territorio del tamaño del estado de Oaxa-
ca y a estar separados de la mayor economía mundial por el 
océano Pacífico, los sudcoreanos lograron un desarrollo que, 
desde mediados de la década de los ochenta, superó al de los 
mexicanos en su riqueza per cápita.

En algún tiempo se calificó de “milagro” el salto que dio 
Corea del Sur, pero una revisión somera de la razón de sus 
logros nada tiene que ver con lo sobrenatural. Está claro que 
los resultados obedecieron a decisiones que tomaron sus di-
rigentes para colocar al país en la senda del crecimiento y la 
elevación del nivel de vida de sus habitantes.   

Hoy se habla mucho en México del cine y la música de Co-
rea del Sur, pero habida cuenta de nuestras limitaciones en ge-
neración y distribución de electricidad, a lo mejor sería bueno 
asomarse también a lo que ha venido pasando en esa materia.

Pero comencemos por el principio: en 1960, el país asiático 
estaba emergiendo de una guerra civil de cinco años, en la que 
murió la décima parte de su población civil.

En ese entonces, la economía sudcoreana era comparable 
a la de Ghana. Su Producto Interno Bruto ascendía a 4 mil mi-
llones de dólares. La de México, que estaba en plena etapa del 
Desarrollo Estabilizador, era de más del triple. Sin embargo, 
los dirigentes en Seúl decidieron abrirla y, aunque ha sufri-
do tropezones, producto de distintas crisis globales –como 
el colapso financiero asiático de 1998, cuando cayó más de 
5%–, para 2004 ya había rebasado en tamaño a la de México.

Esto, repito, pese a tener una superficie 20 veces menor a 
la de nuestro país y una población de menos de la mitad y a 
que un barco tarda un mes en recorrer la distancia entre los 
puertos de Busan y Long Beach. Sin aseverar que Corea del Sur 
carece de problemas, es útil comparar lo que han logrado las 
decisiones en un país y otro: mientras los sudcoreanos tienen 
una esperanza de vida de 83.6 años, la de México es de 75.4, 
de acuerdo con datos de la OCDE. En 1960, la de ambos países 
era prácticamente la misma (55 años).  

Mientras en Corea del Sur el promedio de escolaridad es 
de 17.2 años (OCDE), en México es de 10.3 (Inegi). Mientras en 
la prepandemia la tasa de fallecimientos evitables por cada 
100 mil habitantes era de 139 en el primer país, la misma tasa 
era de 366 en el segundo (OMS). Mientras el PIB per cápita en 
Corea del Sur era de 32 mil 422 dólares en 2022, en México 
era de 11 mil 496 (Banco Mundial).

Mientras las cuatro empresas más grandes de Corea del 
Sur son Samsung, Hyundai, LG y Kia, las de México son 
Pemex, América Móvil, Walmart y la CFE. Es decir, en la lista 
mexicana hay dos “empresas productivas del Estado”, alta-
mente endeudadas.

La generación de electricidad es otro ejemplo de la manera 
en que los sudcoreanos se han despegado de los mexicanos. 
De acuerdo con la Agencia Internacional de Energía, el país 
asiático produjo 633 mil 243 GWh en 2022, contra los 395 mil 
GWh que produjo México. Esto ocurre en momentos en que 
los inversionistas globales buscan países para asentarse que 
tengan, entre otras características, una dotación suficiente y 
constante de energía eléctrica.

Recordemos la diferencia en tamaño de los dos países, pero 
agreguemos el hecho de que Corea del Sur no cuenta con hi-
drocarburos y produce casi 30% de su electricidad mediante 
gas natural. Pero no sólo es cuestión de cantidad. Mientras 
Corea del Sur produjo 29 mil 920 GWh mediante energía solar 
ese año, México –considerado el segundo país del mundo en 
irradiación– apenas produjo 9 mil 360 GWh. En ese rubro, 
Corea del Sur está en octavo lugar del mundo y México en el 17.

No hay otra razón que las malas decisiones políticas para 
que México tenga una industria eléctrica tan endeble y tan 
atrasada en la transición energética, que se convierte no sólo 
en una precariedad para atender las necesidades de la pobla-
ción y la industria, sino una pésima señal para los inversionis-
tas que buscan dónde aprovechar mejor las oportunidades 
del nearshoring.

Bitácora 
del director
Pascal Beltrán del Río
pascal.beltrandelrio@gimm.com.mx

PROCESO 2024

SEGÚN MÓNICA SOTO, 700 casos están en 
sustanciación;  magistrados afirman que para  
analizar la validez de la elección se necesita denuncia
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RECIBE EL TEPJF 8,835 
QUEJAS ELECTORALES
POR AURORA ZEPEDA

azepeda@gimm.com.mx

E
n el actual proceso 
electoral que inició en 
septiembre pasado, el 
Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) ha 
recibido 8 mil 835 de-
nuncias, de acuerdo 

con su presidenta Mónica 
Soto.

Afirmó que del total de 
denuncias 700 están actual-
mente en sustanciación.

El magistrado Felipe 
Fuentes Barrera explicó que 
ya está en revisión el catálo-
go de sanciones aplicadas a 
todos los funcionarios pú-

blicos; que no 
podía adelantar 
criterios, pero 
en su debido 
momento “ob-
viamente, en 
función de este 

catálogo tendremos que vol-
tear a verlo, y tendremos que 
voltear a ver las impugnacio-
nes y cómo se plantean los 
agravios al respecto. Porque 
nosotros no podemos tomar 
decisiones sin estar viendo y 
respondiendo agravios. Te-
nemos que ver cada una de 
las impugnaciones”.

Debido a que la ley elec-
toral es “vieja y anticuada” 
y no prevé ninguna sanción 
para funcionarios públicos 
que violan la ley electoral, el 
Tribunal Electoral sólo esta-
rá en posibilidades de tomar 
en cuenta la actuación del 
presidente de la República 
y otros funcionarios, en el 
momento en que algún par-
tido o coalición impugne la 
validez de la elección, expli-
caron magistraturas.

En este contexto, la ma-
gistrada presidenta Mónica 
Soto y los magistrados Felipe 
Fuentes Barrera y Felipe De 
la Mata explicaron que son 
un Tribunal independiente y 
fuerte y pidieron “desterrar” 
la idea de que están debili-
tados para cumplir con sus 
funciones.

En tanto el magistrado 
Felipe de la Mata, apuntó 
que “la ley electoral es una 
ley vieja y anticuada y ade-
más incompleta, y quie-
ro pensar que fue un error, 
pero a ratos me doy cuenta 

Luego de que las salas re-
gionales concluyan la cali-
ficación de las elecciones 
de diputados y senadores 
el próximo 3 de agosto, la 
Sala Superior consensuará 
a quién o quienes nombra-
rá como magistratura o ma-
gistraturas que le apoyen 
para cumplir el quorum de 6 
integrantes para calificar la 
elección presidencial, expli-
caron magistrados.

Lo anterior, si es que 
antes de esas fechas, el Se-

nado no ha designado a las 
dos magistraturas faltantes 
para completar los 7 inte-
grantes en la Sala Superior.

También adelantaron 
que a más tardar el 6 de 
septiembre deberán califi-
car la elección presidencial.

Para hacerlo, por ley, 
necesitan al menos seis 
magistraturas, pero ac-
tualmente sólo hay cinco 
integrantes.

La magistrada presiden-
ta Mónica Soto recordó que 
han hecho un llamado al 
Senado para que defina las 
designaciones, una vez que 
pasé la elección del 2 de 
junio y que en el Congreso 
de pongan de acuerdo.

 — Aurora Zepeda

Confían en 
tener a otro 
magistrado

A partir del 15 de mayo y 
con el  fin de facilitar que 
las y los electores ubiquen 
la dirección de la casilla en 
donde les tocará votar, el 
Instituto Nacional Electoral 
(INE) habilitará una página 
de internet para que la ciu-
dadanía pueda consultar fá-
cilmente esta información.

La dirección electró-
nica es ubicatucasilla.ine.
mx y para obtener el dato 

se necesitará consultar la 
sección electoral a la que 
pertenece la ciudadanía, 
dato que se encuentra en 
la credencial para votar en 
el anverso de la mica.

El INE planea instalar 
más de 170 mil casillas en 
todo el país para que las 
y los ciudadanos puedan 
ejercer su derecho al voto 
el próximo 2 de junio.

Las casillas abrirán a las 
8 de la mañana y cerrarán 
a las 18 horas. 

Sin embargo, si a la hora 
del cierre aún hay gente 
formada en la fila, manten-
drán abierta la casilla hasta 

terminar con las personas 
formadas.

Es un delito electoral 
si cualquier partido o coa-
lición ofrece dinero a los 
funcionarios de casilla para 
no participar, o al electo-
rado para votar por cierta 
candidatura.

Los teléfonos celulares 
están permitidos adentro 
de la casilla, pero no así, 
propaganda a favor de 
cualquier partido político 
o su candidata, ya sea 
en carteles, mantas, bar-
das o personas haciendo 
proselitismo.

 — Aurora Zepeda

Facilitan la 
ubicación  
de casillas

o pienso que no, no lo fue, 
el que omitieran establecer 
específicamente reglas muy 
claras para hacer cumplir 
las sentencias del Tribunal y 
particularmente hacer obli-
gatorio a los funcionarios 
públicos el cumplimiento 
de la Ley Electoral. Esto es 
indispensable”.

Según datos desde 2018, 
el presidente cuenta y con 
30 sentencias firmes en su 
contra por haber violado la 
ley electoral y se han confir-
mado 28 medidas cautela-
res dictadas por el INE, de las 
cuales la Sala Especializada 
debe pronunciarse sobre la 
violación o no de la ley elec-
toral por parte del presidente 
de la República.
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Inseguridad y crimen

Rubén Oseguera González, El 
Menchito, decidió ir a juicio tras 
rechazar la última oferta que le 
hizo el gobierno estadunidense 
de un acuerdo de culpabilidad. 

El hijo de uno de los narcotra-
ficantes más notorios de México, 
Nemesio Oseguera Cervantes, El 
Mencho, rechazó un trato que im-
plicaba una recomendación para 
que la sentencia fuera 40 años de 
prisión, en vez de cadena perpe-
tua, a cambio de declararse culpa-
ble de dos cargos en su contra.

Este 13 de mayo durante una 
audiencia el gobierno estaduni-
dense presentó formalmente su 
última oferta para un acuerdo de 
culpabilidad y, tras ser rechazada, 
se estableció que las primeras au-

ÁNGEL HERNÁNDEZ
CIUDAD DE MÉXICO

Rechaza El Menchito 
la última oferta de EU
Narcotráfico. Rubén Oseguera González descarta negociar pacto de condena de 
40 años y toma la vía de juicio en septiembre, pese a riesgo de cadena perpetua

diencias para preparar su juicio 
serán en septiembre.

La Sección de Narcóticos y 
Drogas Peligrosas del Departa-
mento de Justicia informó en un 
memorándum los detalles del 
ofrecimiento del acuerdo, el cual 
se discutió con El Menchito y su 
defensa de forma personal al me-
nos el 9 y 25 de abril pasados.

El acuerdo implicaba que Ose-
guera González se declarara cul-
pable de los dos cargos que pesan 
en su contra: conspiración para 
distribución de cocaína y metan-
fetamina, y uso o portación de ar-
ma de fuego en relación con crí-
menes de narcóticos. 

Por otro lado, también impli-
caba que Oseguera podía ser sen-
tenciado a cadena perpetua si así lo 
decidía la jueza del caso o que se le 

NIO el abogado de El Menchito, 
Anthony Colombo.

Washington, con cautela
Esta vez el gobierno de EU actuó 
con mayor cautela, pues hace po-
co más de un año El Menchito se 
retractó un día antes de un primer 
acuerdo de colaboración. La au-
diencia de este lunes se realizó bajo 

GERARDO FARRELL
CIUDAD DE MÉXICO

En la recta final del 
actual gobierno 
federal y tras la 
reaparición del 
general briga-
d i e r  E d u a r d o 
León Trauwitz  

—quien aseguró 
que se le persigue 

por consigna— el 
caso más emble-

mático de combate 
al huachicol de esta 

administración se re-
activó contra cinco sol-

dados y ex militares, in-
cluido el general de Brigada 

en retiro Sócrates Alfredo He-
rrera Pegueros, cuyo abogado lo-
gró excluir pruebas presentadas 
por la Fiscalía General de la Re-
pública (FGR). 

El pasado 2 de mayo se llevó a 
cabo la audiencia intermedia en 
el penal del Altiplano tras casi 
cinco años sin avances en un pro-
ceso por delincuencia organizada 
y robo de hidrocarburos. 

Jacobo Alberto Rojas Orduña, 
abogado de Herrera Pegueros, 
afirmó a MILENIO que algunas 
pruebas presentadas por la FGR 
fueron excluidas tras la audien-
cia, por lo que confió en echar 
abajo por completo las acusacio-
nes contra su cliente.

“Debatimos algunas pruebas 
y logramos excluirlas. Tanto las 
otras defensas como nosotros hi-
cimos nuestras todas las eviden-
cias admitidas a la FGR para in-
terrogar de manera directa a sus 
testigos o expertos.

“Se excluyeron registros mis-
mos de la carpeta de investiga-
ción, como la denuncia por es-

crito de las víctimas. También 
una declaración del general He-
rrera Pegueros en su audiencia 
de vinculación a proceso”, dijo 
Rojas Orduña a MILENIO.

Agregó que otras pruebas ex-
cluidas son referentes a las tomas 
ilegales inhabilitadas en ductos 
de Petróleos de México (Pemex).

Junto con Herrera Pegue-
ros son procesados el teniente 
Oziel Aldana Portugal, ex jefe 
de Departamento de la Admi-
nistración de Bienes Materiales, 
Cuerpos de Seguridad, Vigilan-
cia y Supervisión de Pemex, y el 
sargento Ramón Márquez Le-
dezma, quien estaba adscrito al 
Departamento de Seguridad Fí-
sica en Cadereyta.

Así como el sargento José Car-
los Sánchez Echavarría, antiguo 
coordinador de la Subgerencia de 
Salvaguarda Estratégica Pemex 

Revive proceso contra 
coacusados de Trauwitz

Huitzilac: violencia 

cierra tres escuelas
Al menos dos escuelas del 
municipio de Huitzilac, en 
Morelos, suspendieron cla-
ses esta semana y una más 
de manera indefinida tras la 
ola de violencia que este 
fin de semana dejó ocho 
personas muertas en un 
ataque directo, lo que elevó 
a 14 los homicidios dolosos 
en menos de siete días. Los 
planteles cerraron sus puer-
tas por el llamado de padres 
de familia para evitar que 
sus hijos salgan a la calle.

Y ADEMÁS

LU
IS M

. M
O

RALES

Huachicol. Tras cinco años sin avances, retoma la FGR el caso 
de cinco soldados y ex militares por tomas ilegales en Pemex

otorgara eventualmente libertad 
condicional con residencia en EU.

El gobierno proponía re-
comendar a la jueza Beryl A. 
Howell, al frente del caso, una 
sentencia de 40 años, el castigo 
mínimo por los cargos en su con-
tra, ante la potencial cadena per-
petua que puede pesar en su con-
tra en caso de ir a juicio sin la in-
tervención de los fiscales.

EU proponía que se aceptara la 
atenuante de que el acusado acep-
tó su responsabilidad y se declaró 
culpable, lo que hubiera ayudado 
en una disminución en el nivel de 
la ofensa y quizá en su sentencia.

Pero el acuerdo no convenció 
al hijo de El Mencho. 

“Él ha rechazado la ofer-
ta del gobierno y nuestro juicio 
agendado para septiembre está 
confirmado”, explicó a MILE-
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un registro que permitía establecer 
las ofertas pasadas de culpabilidad.

“El gobierno de EU solicita que 
la Corte requiera al acusado que 
acepte personalmente que entien-
de la oferta, que la ha considerado 
con el consejo de su defensa, que 
su decisión es consciente y volun-
taria y que después se establezca 
en el registro su deseo de declarase 

culpable o de decrecer su derecho 
a un juicio en este caso”, solicitó el 
gobierno estadunidense.

A inicios de 2023, el gobierno 
de EU y la defensa de El Menchi-
to se preparaban para ir a juicio, 
pero en marzo Oseguera González 
solicitó una audiencia donde anun-
ció que estaba preparado para lle-
gar a un acuerdo de culpabilidad. 

Un día antes de la cita, la fiscalía 
de EU acusó que familiares de El 
Menchito habían solicitado pre-
sentar a un nuevo abogado como 
parte de la defensa del acusado.

Al otro día, Oseguera González 
se retractó y se dijo con intención 
para ir a juicio. _
 
Con información de: David Monroy 

final de cuentas renunciaron y 
nos dejaron año y medio tirados 
a la basura”, detalló.

El 28 de abril, la Corte Supre-
ma de la Provincia de Columbia 
Británica, en Vancouver, Cana-
dá, concedió a México la extradi-
ción del general León Trauwitz, 
quien también fue jefe de escol-
tas del ex presidente Enrique 
Peña Nieto. 

En entrevista con MILENIO, 
León Trauwitz anunció que ape-
lará la decisión y pidió a la mi-
nistra presidenta de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación 

(SCJN), Norma Piña, que atrai-
ga el caso en México, donde se le 
acusa de los delitos de delincuen-
cia organizada y sustracción ilíci-
ta de hidrocarburos.

El militar en retiro aclaró 
que el delito por el que se le ini-
ció el proceso en Canadá es el de 
pérdida de confianza, aunque in-
sistió en que es inocente e incluso 
abogó por la incidencia de cinco 
de sus compañeros que actual-
mente se encuentran presos en 
el penal del Altiplano. _

EL ASALTO A LA RAZÓN

L a incumplible y necia exigencia de “pre-
sentación con vida” de sus compañeros 
asesinados por la delincuencia organi-

zada, mezclada con la cachetona reclamación de 
plazas automáticas y otras prebendas, es la constan-
te de las protestas de los normalistas de Ayotzinapa.

Aderezan sus demandas con secuestro de auto-
buses, vandalización de todo tipo de instalaciones, 
quema de vehículos oficiales y particulares, saqueo 
de mercancías en tiendas y camiones de reparto, 
bloqueo de carreteras y ataques con explosivos co-
mo los cohetones dirigidos ayer contra Palacio Na-
cional que provocaron lesiones a 26 policías.

Sobre la excarcelación de ocho de 14 militares 
que seguirán su injusto proceso penal en prisión 
domiciliaria por el caso Iguala, el viernes pasado 
publiqué aquí:

Ya las organizaciones que asesoran a padres y fa-
miliares de los normalistas pusieron el grito en el cie-
lo, calificando de “parcial y sesgada” la resolución de 
la jueza. Acusan un “empoderamiento” de las fuerzas 
armadas y que el gobierno y el Poder Judicial “se de-
jaron presionar por el Ejército mexicano”, que todo 
“es una farsa”, y advierten que “habrá respuesta”. El 
presidente López Obrador —añadí— deberá cuidar 
que no haya un nuevo portazo en Palacio Nacional y 
Claudia Sheinbaum que no le revienten algún mitin. 
AMLO está en un gran aprieto, ya que prometió a los 
deudos llegar a una diferente “verdad” a la “históri-

ca”. El problema es que su ges-
tión concluye el 1 de octubre, 
cinco días después del que se 
avizora explosivo décimo ani-
versario (26 y 27 de septiem-
bre de 2014) del caso que pro-
metió y no pudo “resolver…”.

Bueno, pues la amenaza 
que verbalizó el representan-
te de los deudos, Vidulfo Ro-

sales, comenzó a cumplirse, y se intensificará.
Este lunes, poco antes del ataque, se llevó a ca-

bo la rutinaria conferencia del Presidente, quien al 
momento de la embestida se encontraba dentro del 
aristocrático, vetusto y flamable edificio.

Lo sucedido es apenas un anticipo de lo que le 
espera a quien, sin atribuciones constitucionales, 
dice “encabezar” las investigaciones ministeriales 
de la desaparición y muerte de Los 43 y que, pese a 
haberse comprometido con los padres a encontrar 
una diferente “verdad” a la de la PGR, no ha podi-
do ni podrá honrar su palabra, porque su propio go-
bierno enturbió y volvió indescifrable lo sucedido la 
noche de Iguala.

Suman tres los embates violentos de los nor-
malistas rurales a Palacio Nacional: el primero fue 
hacia la medianoche del 9 de noviembre de 2014, 
cuando al término de su mitin un grupo de manifes-
tantes embozados incendió el portón central.

El segundo aconteció la mañana del reciente 6 de 
marzo, cuando los manifestantes concentrados en 
la calle Moneda usaron como ariete una camioneta 
de la Comisión Federal de Electricidad para reven-
tar una de las puertas laterales.

Montados en la tragedia de 2014, los normalistas 
rurales acumulan una gran variedad de acciones 
jurídicamente criminales, pero desde siempre han 
gozado de absoluta impunidad… _

Los normalistas 
acumulan acciones 

jurídicamente 
criminales, pero han 
gozado de impunidad

Palacio: probadita 
de lo que viene

CARLOS 
MARÍN
cmarin@milenio.com
@CarlosMarin_soy

Carlos Narváez Romero, un em-
presario aduanero que en 2022 
estuvo cerca de dirigir la Agen-
cia Nacional de Aduanas de Mé-
xico (ANAM) en sustitución del 
ahora secretario de Gobierno 
del Estado de México, Horacio 
Duarte, fue asesinado la ma-
ñana de ayer en la colonia Aná-
huac, alcaldía Miguel Hidalgo.

El ataque se registró en la 
calle Lago Iseo, cuando el em-
presario viajaba en un scooter 
después de llevar a su hijo a la 
escuela y dos hombres a bordo 
de una motocicleta le dispara-
ron en dos ocasiones en la ca-
beza para luego huir.

Por estos hechos, la Fiscalía 
General de Justicia inició una 
carpeta de investigación por el 
delito de homicidio doloso con 
arma de fuego.

Para finales de 2022, el per-
fil de Narváez Romero destaca-
ba para ocupar la dirección de 
la ANAM que dejó vacante Ho-
racio Duarte, pero el nombra-
miento no llegó. _

Ejecutan a 
empresario  
en CdMx

REDACCIÓN
CIUDAD DE MÉXICO

en Tampico, y el coronel Emilio 
Cosgaya Rodríguez, ex gerente de 
Gestión Técnica de Salvaguardia 
Estratégica de Pemex. Todos de-
tenidos en 2019. 

Por el mismo caso, el gobierno 
federal busca la extradición de 
León Trauwitz, antiguo titular 
de la subdirección de Salvaguar-
dia Estratégica de Pemex, quien 
se encuentra en Canadá. 

“Fue una carpeta de investiga-
ción que se integró en seis meses 
y estamos hablando de casi 40 to-
mos. Desde nuestra perspectiva 
como defensores, creemos que 
hay condiciones para que se pue-
da desvirtuar todo lo que la Fis-
calía pretende atribuirle, tanto al 
general Herrera Pegueros como 
a todos los involucrados”, señaló.

Agregó que hubo una serie de 
retrasos en el juicio, como la pan-
demia, violaciones procesales, in-
consistencias, además de ampa-
ros promovidos por los abogados 
de dos militares.

“Una de las cosas que también 
alargó muchísimo que llegára-
mos hasta esta etapa fue que los 
abogados que llevaban la defensa 
de dos de los acusados promovie-
ron una serie de recursos y fue-
ron retrasando de manera im-
portante que se pudiera desaho-
gar la audiencia intermedia.

“Hablo de casi un año y medio 
de retraso por los amparos que 
presentaron las defensas, que al 

“Creemos que hay 
condiciones para 
desvirtuar lo que la 
Fiscalía atribuye”

Protesta. Dejan  
los normalistas 
26 polis heridos

Un total de 26 policías de la Se-
cretaría de Seguridad Ciudadana 
(SSC) resultaron lesionados, lue-
go de que normalistas de Ayotzi-
napa lanzaron petardos y cohe-
tones contra Palacio Nacional.
 La protesta inició para exigir 
una audiencia con el Presidente 
tras la liberación de ocho mili-
tares que estaban encarcelados 
por su presunta relación con la 
desaparición de los 43.
El Escuadrón de Rescate y Urgen-
cias Médicas atendió a 26 uni-
formados; 25 de ellos requirie-
ron traslado a un hospital.  Tras el 
ataque, los normalistas se reti-
raron en un autobús, por lo que 
no hay detenidos.  ESPECIAL



EMIR OLIVARES Y 

ALONSO URRUTIA

El reciente fin de semana no ocu-
rrieron apagones en el país rela-
cionados con fallas en el suminis-
tro por las altas temperaturas; la 
interrupción del servicio eléctrico 
en algunos puntos de la Ciudad 
de México el sábado se debió a 
fuertes vientos que afectaron al-
gunos transformadores, aclaró el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador. 
Señaló que quienes han afirmado 

que todos los días se han dado apa-
gones, lo hacen porque “están aho-
ra en plan de campaña, apoyando a 
sus partidos y candidatos”. 
En la mañanera de ayer, a pre-

gunta sobre los apagones y el plan-
teamiento de empresas de energía 
renovable para abrirse a la inver-
sión privada, el mandatario federal 

aseguró que su gobierno tiene la ca-
pacidad para responder ante estos 
cortes de energía. 
“Estamos organizados para que 

no se afecte todo el sistema. Afor-
tunadamente, la Comisión Federal 
de Electricidad (CFE) controla todo 
el sistema de distribución, eso no se 
privatizó y eso nos ayuda mucho a 
que, si falta energía eléctrica en un 
estado, pueda transmitirse de otro, 
de otras plantas, ya sea de una hi-
droeléctrica, de una termoeléctrica, 
eso nos ayuda.” 
Sostuvo que las fallas en el su-

ministro en varios lugares del te-
rritorio nacional por una mayor 
demanda en el consumo, debido 
a las altas olas de calor, se dieron 
martes, miércoles y jueves de la se-
mana pasada. 
“La verdad es que viernes, sábado 

y ayer (domingo) no hubo, no tuvi-
mos que hacer ningún corte. Hubo 
en la Ciudad (de México) porque hu-

bo vientos, creo que el sábado, y se 
cayeron unos transformadores y se 
debió a eso, no a la falta de energía.”
Recordó que cuando llegó a la 

Presidencia, más de la mitad de la 
generación de energía eléctrica es-
taba a cargo de empresas privadas, 
pues el Estado producía sólo 38 por 
ciento del servicio y los particulares 
tenían 62 por ciento. 
“El plan que tenían los conser-

vadores privatizadores era acabar 
con la CFE, destruirla, si se hubiese 
continuado así, si no hubiésemos 
llegado nosotros por voluntad el 
pueblo, que pensamos que es fun-
damental fortalecer la CFE, porque 
es una empresa pública, porque 

pensamos distinto, ellos quieren 
todo dejarlo al mercado y nosotros 
sostenemos que es importante 
mantener en las empresas públi-
cas, porque no tienen fines de lucro.

Se adquirieron 
11 plantas generadoras

“Entonces, con mucho esfuerzo… 
Ya han visto precisamente que jue-
ces nos anularon una ley eléctrica, 
cancelaron una legislación que 
aprobó el Congreso, y con mucho 
esfuerzo se ha logrado tener una ge-
neración de 50 por ciento, 50-50 (el 
Estado y los particulares). Vamos a 
llegar a 60 por ciento (estatal) en 

unos meses más, porque compra-
mos 11 plantas de Iberdrola, preci-
samente para que la Comisión ten-
ga más presencia en la generación 
de la energía, y que no aumenten los 
precios de la energía eléctrica, eso 
depende de nosotros. Cuando son 
particulares ellos deciden, como 
pasa en otros países.”
En otro punto, el Ejecutivo seña-

ló que tras la denuncia que se hizo 
la semana pasada por el abuso en 
el cobro en el litro de la gasolina de 
Oxxo Gas en Nuevo León, se habló 
con la empresa y “se comprome-
tieron” a reducirlo. “Aquí lo vamos 
a ver la próxima semana, ya van a 
bajar”.

ALONSO URRUTIA 

Y EMIR OLIVARES

El reciente informe de la Agencia 
estadunidense antidrogas (DEA, 
por sus siglas en inglés), en el que 
da cuenta de que los cárteles de Si-
naloa y Jalisco Nueva Generación

se han expandido a gran parte de 
Estados Unidos no es nada nuevo, 
porque ya se sabía desde hace cinco 
años, se conocía de este fenóme-
no, afirmó el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, quien citó 
como fuente al ex agente de la DEA 
Mike Vigil. 
Sin embargo, el mandatario ase-

veró que Estados Unidos enfrenta 
una pandemia por el consumo de 
fentanilo que mata a miles de jó-
venes cada año, producto de una 
crisis social en esa nación. “Eso 
tiene que ver con el abandono a los 

jóvenes, con la desintegración de 
las familias, es una crisis social, y 
eso no se resuelve con un policía en 
cada esquina, eso tiene que ver con 
alentar un estilo de vida, una forma 
de vida donde no sea lo material lo 
más importante, el consumismo”.

–¿No están haciendo su tarea?
–No están atendiendo las causas 

y se les hace muy fácil echarle la 
culpa a México, cuando, como él 
dice, si hay consumo va a ser Mé-
xico o va a ser cualquier país. Y yo 
agregaría: independientemente del 
país de donde llegue el fentanilo o 
los químicos para la elaboración 
del fentanilo, hay que pensar en la 
adicción; porque ahora es fentani-
lo, pero puede ser cualquier otra 
droga. El problema es por qué la 
adicción y lo que debe hacerse es 
atender eso.
También comentó sobre su más 

reciente encuentro con la asesora 
en Seguridad de la Casa Blanca, 
Elizabeth Sherwood (la semana 
pasada), en el que se acordó mayor 
coordinación bilateral en materia 
migratoria. Sin embargo, López 
Obrador resumió en tres puntos 
centrales, la manera para enfrentar 

el fenómeno regional migratorio: 
inversiones de Estados Unidos en 
los países pobres de Centroaméri-
ca y el Caribe; acuerdo definitivo 
estadunidense con Venezuela y 
levantar el bloqueo a Cuba.
López Obrador aseveró que las 

acciones concertadas permitie-
ron abatir 50 por ciento el flujo 
de migrantes sin documentos en 
la frontera norte. Si bien el 21 de 
diciembre pasado se alcanzó el pi-
co de la crisis migratoria reciente, 
cuando 12 mil 498 indocumenta-
dos buscaban entrar al vecino país 
del norte, para finales de abril, se 
había reducido 50 por ciento, re-
portándose una demanda de 5 mil 
676 personas, de los cuales mil 655 
lograron cruzar mediante una visa 
temporal de trabajo.
Destacó la relevancia de que 

se internalice en Estados Unidos 
que hay una vía reglamentada 

para quienes quieren trabajar en 
Estados Unidos desde que llegó el 
presidente Joe Biden, “para que la 
gente no tenga que correr riesgos 
atravesando México, y que pueda 
desde su país de origen hacer un 
trámite  que quiere obtener una 
visa de trabajo en Estados Unidos. 
Y hay un procedimiento abierto y 
está funcionando, no fue un simple 
anuncio, no fue una medida dema-
gógica. Hay aproximadamente mil 
500 migrantes que ingresan diaria-
mente con este mecanismo a Esta-
dos Unidos; eso no existía antes”.
En este contexto, dijo que si bien 

es necesario levantar el bloqueo a 
Cuba como medida para reducir 
la migración cubana, destacó una 
nueva medida del gobierno esta-
dunidense, de levantar las restric-
ciones para que residentes cubanos 
en Estados Unidos puedan enviar 
recursos a sus familiares en la isla.

A FALTA DE OTRA SOLUCIÓN  MAGÚ
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Recomendó atender la raíz del problema, pues la solución no es “un policía en cada esquina”

Dato viejo, que cárteles mexicanos 
están en gran parte de EU: AMLO

“SE LES HACE MUY FÁCIL CULPAR AL PAÍS”

El fi n de semana, 
sin apagones por 
la ola de calor: 
López Obrador
Las afectaciones del sábado fueron 
causadas por los fuertes vientos

Eso tiene que ver 
con el abandono 
a los jóvenes; lo 
material no es lo 
más importante
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Luis Donaldo Colosio Riojas, alcalde con 
licencia de Monterrey, pidió este lunes a 
Jorge Álvarez Máynez, candidato presi-
dencial de Movimiento Ciudadano (MC), 
considerar la posibilidad de declinar a 
favor de Xóchitl Gálvez Ruiz.

Durante una entrevista con la perio-
dista Azucena Uresti Mireles, el candida-
to de MC al Senado de la República fue 
consultado por la comunicadora respec-
to a la posición de Álvarez Máynez en 
las encuestas.

!Hace tiempo, cuando las campañas 
apenas estaban surgiendo, todavía está-
bamos en periodo de precampaña, hice 
un llamado a la cordura por parte de la 
oposición hacia el partido oficial, que 
quien estuviera abajo en las encuestas 
declinara a favor de quien estuviera arri-
ba ["] sigo manifestando ese mismo lla-
mado ["] Se lo hago a ambos candida-
tos. No sé hasta qué punto quieran ex-
tender esta lucha#, dijo el alcalde con li-
cencia regiomontano.

El hijo de Luis Donaldo Colosio Mu-
rrieta, asesinado en 1994, apuntó que 
su propuesta era para que se pudiera 
construir !una oposición responsable# y 
dar una oportunidad !al candidato o la 
candidata puntera#, de contender por la 
Presidencia.

!Si está interesado en hacer esa 
construcción, sería una posibilidad. Si 
quiere continuar con esto hasta el fi-

nal, pues se lo habremos de respetar. 
Al final de día yo también me manten-
dré respetuoso de la decisión de todos 
los candidatos ["] Tenemos una res-
ponsabilidad más grande por encima 
de los partidos que se llama México, y 
eso siempre será así#, respondió Colo-
sio Riojas, al ser cuestionado por Ures-
ti Mireles si le pediría Álvarez Máynez 
declinar 

Desde las precampañas sugerí 
que quien estuviera abajo en las 
encuestas declinara a favor de 

José Tenorio
nacional@cronica.com.mx

Colosio pide al candidato opositor débil 
declinar para enfrentar a Sheinbaum

MARTÍN ZETINA - CUARTOSCURO

DANIEL AUGUSTO - CUARTOSCURO

La alianza Fuerza y Corazón 
por México, que integran PAN, 
PRI y PRD, encabezada por Xó-
chitl Gálvez, se reunió este lunes 
con los magistrados del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) a quienes les 
reclamaron la falta de piso parejo 
en la contienda y expresaron su 
preocupación por la violencia en 
algunas regiones que impedirá a 
la gente votar en libertad.

Paralelo a ello acusaron al INE 
de incumplir la aplicación de me-
didas cautelares para contrarres-
tar de alguna manera esa situa-
ción sobre todo en Michoacán y 
Tamaulipas donde tienen detec-
tada las amenazas e influencia 
del crimen organizado rumbo a 
los comicios del 2 de junio.

!Es bueno poner las cosas en 
la mesa, lo que más nos preocupa 
en este momento es la violencia. 

Nosotros queremos que haya una 
elección donde la gente pueda sa-
lir a votar, porque sabemos que si 
la gente sale a votar, vamos a ga-
nar#, estableció.

De hecho, la alianza opositora 
presentó un juicio ante el TEPJF 
por incumplimiento  del INE en 
la resolución para aplicar medi-
das al menos en esas dos entida-
des a fin de garantizar el voto de 
la población en amplias regiones 
de esos estados y al mismo tiem-
po le entregaron su mapa de ries-
go a los magistrados donde se ad-
vierte que al menos el 30% de las 
secciones electorales del país es-
tán en focos rojos.

!Se dijo claramente que el INE 
tenía que tomar una serie de me-
didas que no se han tomado. Ya 
le hemos entregado nuestros ma-
pas de riesgo, donde sabemos que 
hay posibilidades de tener situa-

ciones violentas#.
!Estamos haciéndole notar al 

Tribunal Federal que hubo un in-
cumplimiento por parte del INE#, 
terció el coordinador de campaña 
de Xóchitl, Santiago Creel.

Durante la reunión de poco 
más de una hora que se reali-
zó en las instalaciones del TEP-
JF, se abordó la intromisión del 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador en la elección que está 
en marcha y las 51 medidas cau-
telares que se le han aplicado de 
las cuales 17 están en firme pero 
que el mandatario no ha cumpli-
do y no hay ningún tipo de san-
ciones por ello.

!El presidente sigue reinci-
diendo, se decidió no cancelar las 
mañaneras, pero el presidente si-
gue interviniendo en el proceso 
electoral. Ellos  (los magistrados) 
argumentan que emiten las me-

PAN-PRI-PRD exigen al TEPJF “piso 
parejo” y seguridad para votantes

didas cautelares y obviamente to-
do esto es parte de la calificación 
final que se tendrá#, reveló.

Cuestionada sobre el escenario 
de la anulación de la elección de-
rivado de la influencia del crimen 
organizado y la evidente intromi-
sión de López Obrador, Gálvez 
aseguró que ese tema no se pu-
so sobre la mesa y solo se  acordó 
por parte de los magistrados que 
todas esas incidencias serán par-
te de la calificación de la elección.

El tema que más se puso so-
bre la mesa sobre todo por parte 
de los dirigentes nacionales del 

PAN, PRI y PRD fue la violencia 
extrema, amenazas y ejecucio-
nes contra candidatos de todos 
los partidos sobre todo a nivel 
municipal.

!Nosotros lo que estamos pi-
diendo es que se tomen medidas, 
sobre todo en las zonas que he-
mos determinado que son de vio-
lencia extrema#, explicó Xóchitl.

En concreto, la Alianza oposi-
tora pidió al TEPJF presencia de 
la fuerza pública municipal, lo-
cal y federal días antes y duran-
te la jornada electoral. (Alejandro 
Páez) 

Ante la sugerencia de Luis Donal-
do Colosio Riojas, alcalde de Mon-
terrey con permiso, para que de-
cline por Xóchitl Gálvez, el candi-
dato presidencial de Movimiento 
Ciudadano, Jorge Álvarez Máynez, 
aseguró que los dichos del tam-
bién aspirante al Senado fueron 
sacados de contexto. Sin embargo, 
insistió que no se bajará de la con-
tienda.

Luego de visitar la Universidad 
Autónoma de Yucatán, el aspiran-
te presidencial de MC acusó que 
los partidos de oposición y sus 
grupos de interés buscan generar 
noticias falsas sobre su candida-
tura, razón por la que sacaron de 
contexto las declaraciones de Co-
losio Riojas.
!Ya sé que es la nota que quieren 
que haya hoy, pero no va a ser por-
que Colosio tiene muy claro lo que 
necesita el país" de hecho, si in-
terpretamos bien lo que dijo Colo-
sio, pues podría ser un llamado a 
que la candidata del PRIAN ya de-
cline, ¿no? De una vez por todas, 
por la opción que va creciendo#, 
aseveró Álvarez Máynez.
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AMLO dijo a 
Biden que habrá 
rigor en entrega 
de visas.

Afirmó que es 
para no ser tan 
acartonados en 
relación con EU.

Bromeó con que 
se va a reservar 
el derecho de 
admisión a México.

El presidente 
reconoció apoyos 
migratorios que 
ha dado EU.

La semana 
pasada se reunió 
con Elizabeth 
Sherwood.

REVELA 
BROMA
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MIGRACIÓN
DECAE 55%  
EN 4 MESES
 EL PRESIDENTE LÓPEZ OBRADOR AFIRMA QUE EN DICIEMBRE 
LLEGABAN 12 MIL MIGRANTES DIARIOS; HOY INGRESAN 5 MIL

#TRABAJOMÉXICO-EUn los últimos 
cuatro me-
ses, el flujo 
migratorio 
se redujo en 
55%, al pasar 

de 12 mil 498 migrantes que lle-
garon diariamente a la frontera 
norte del país en diciembre de 
2023, a cinco mil 506 migrantes 
diarios, en mayo de 2024.

Así lo informó el presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
en la mañanera, donde aceptó 
que en diciembre se vivió una 
crisis migratoria con la llegada 
de 12 mil migrantes al día. 

El mandatario citó cifras de 
Customs and Border Protection 

(Aduanas y Protección Fronteri-
za de Estados Unidos) y afirmó 
que cuatro meses después y 
con un trabajo conjunto con el 
gobierno de Estados Unidos, 
se redujo el flujo migratorio a 
cinco mil 506 migrantes diarios. 

"Tuvimos una crisis en la 
frontera norte en diciembre de 
12 mil migrantes diarios e hici-
mos un esfuerzo conjunto", dijo.

El presidente López Obrador 
expuso que la semana pasa-
da se reunió con la asesora de 
seguridad para la Casa Blanca, 
Elizabeth Sherwood, para tocar 
el tema migratorio y el trabajo 
conjunto entre ambas naciones. 

"Desde luego no quitamos el 
dedo del renglón para que haya 
inversiones del gobierno de Es-
tados Unidos a países pobres 
de América Latina y El Caribe". 

Incluso, hizo un llamado a 
que los migrantes deben cono-
cer que hay un cause legal que 
se abrió en EU, el cual se puso 
en práctica desde la llegada del 

E

presidente Biden, para que la 
gente no tenga que correr ries-
gos atravesando México y que 
puedan —desde su país de ori-
gen— hacer un trámite para ob-
tener una visa de trabajo en EU. 

"Hay un procedimiento 
abierto y está funcionando, no 
fue una medida demagógica, 
hay aproximadamente mil 500 

POR MISAEL ZAVALA

 PROCESO. Migrantes de países latinoamericanos hacen fila en la frontera con México, en la búsqueda de que autoridades de Estados Unidos les otorguen asilo.

migrantes que ingresan diario 
con este mecanismo y eso no 
existía antes", reconoció. 

Por otra parte, organizacio-
nes internacionales inyectaron 
13 millones de dólares (unos 
220 mdp) para echar a andar 
los centros multiservicios de 
inclusión y desarrollo para 
migrantes, los cuales tendrán 
varias funciones, entre éstas 
serán centros de colocación de 
empleo para migrantes ilegales. 

De acuerdo con un docu-
mento de la Secretaría de Re-
laciones Exteriores (SRE), se 
habilitarán siete centros como 
parte de una estrategia para 
ayudar a los migrantes que arri-
ban a México, pues en 2023 se 
registró un nuevo récord de ac-
ciones de control y verificación 
migratoria, superando los 2.3 
millones de registros, lo cual 
fue un incremento de 306 por 
ciento, con respecto a 2022. 

En su primera etapa se ins-
talarán y acondicionarán cuatro 
centros en el sur y tres en el nor-
te del país, para lo cual la Oficina 
de Naciones Unidas de Servi-
cios para Proyectos (UNOPS) 
inyectó 9.3 millones de dólares, 
mientras que la ACNUR y Emer-
son Collective tienen hasta la 
fecha 3.6 mdp para uno de los 
centros en Tapachula. 

VISAS DE 
TRABAJO 

AL DÍA DAN 
EN EU.

1500

MDD EN 
APOYOS A 
ONG'S DE 
AYUDA.
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Suspenden clases en Acapulco y Chilpancingo por incendios. La Secretaría 
de Educación de Guerrero anunció la decisión para todos los niveles educativos 
para este martes en dichos municipios por los siniestros forestales en la zona. 
Cabe señalar que cinco conatos se mantienen activos desde el ?n de semana 
pasado en la periferia de la capital del estado, los cuales han devastado grandes 
extensiones de pastizales y bosques, generando una intensa contaminación.

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001

Martes 14.05.2024

AGENDA NACIONAL

Exigen protección dos 
candidatas en Hidalgo
LAS  CONTENDIENTES de Sigamos Haciendo Historia, Zorayda 
Robles Barrera, al gobierno del ayuntamiento de Apan, y Martha 
Belém Oliver González, al de Omitlán, solicitaron a las autorida-
des medidas para garantizar su protección, tras denunciar que 
han sido víctimas de amenazas y violencia política de género.

SI (JORGE ÁLVAREZ MÁYNEZ) está intere-
sado en hacer esa construcción, sería una po-
sibilidad. Si quiere continuar con eso hasta el 
?nal, pues se lo habremos de respetar. Al ?nal 
del día, yo también me mantendré respetuoso 
de la decisión de todos los candidatos

Luis Donaldo Colosio Riojas
Candidato de MC al Senado

EL ASPIRANTE emecista al Congreso, en 
imagen de archivo.

Por Claudia Arellano

claudia.arellano@razon.com.mx

L
uis Donaldo Colosio Riojas, can-
didato al Senado de la Repúbli-
ca por Movimiento Ciudadano 
(MC), sacudió ayer el tablero 

electoral al advertir la posibilidad de 
que Jorge Álvarez Máynez, abanderado 
presidencial del mismo partido, pueda 
declinar en favor de su contrincante del 
PAN, PRI y PRD, Xóchitl Gálvez.

Al ser cuestionado durante una entre-
vista radiofónica sobre si ese llamado a 
declinar tenía dedicatoria para Álvarez 
Máynez, el exalcalde de Monterrey, Nue-
vo León, respondió que ve como una po-
sibilidad “hacer esa construcción”.

“Si (Jorge Álvarez Máynez) está inte-
resado en hacer esa construcción, sería 
una posibilidad. Si quiere continuar con 
eso hasta el Snal, pues se lo habremos de 
respetar. Al Snal del día, yo también me 
mantendré respetuoso de la decisión de 
todos los candidatos”, dijo.

Al hacerle ver la entrevistadora que 
hasta ahora no hay una encuesta que 
coloque a Álvarez Máynez en segundo 
lugar, explicó: “Hace tiempo, cuando las 
campañas apenas estaban surgiendo, 
hice un llamado a la cordura por parte de 
la oposición hacia el partido oScial, que 
quien estuviera abajo en las encuestas 
declinara en favor de quien estuviera 
arriba, para poderle dar entonces una 
oportunidad de construir una oposición 
responsable al candidato puntero.

“Sigo manifestando ese mismo llama-
do, se lo hago a ambos candidatos. No sé 
hasta qué punto quieran extender esta 
lucha, pero realmente espero que al Snal 
del día, la gente también vote, con pleni-
tud de conciencia, por el proyecto que 
más les convenza”, puntualizó.

Llama a oposición a unirse para evitar triunfo de Morena

Colosio plantea declinación en la
elección presidencial y crea revuelo
EL CANDIDATO al Senado por MC exhorta 
a Máynez y a Gálvez a pensar en el rumbo de 
la nación; “México es una responsabilidad más 
grande por encima de los partidos”, subraya

Incluso, lanzó un llamado a la oposi-
ción en la contienda presidencial a tener 
unidad, con el Sn de evitar que Morena 
gobierne nuevamente el país.

Tras asegurar que “México es una res-
ponsabilidad más grande por encima de 
los partidos”, el emecista pidió a Jorge Ál-
varez Máynez y a Xóchitl Gálvez sumar 
fuerzas para “sacar a Morena”.

Colosio Riojas convocó, tanto a la can-
didata presidencial de oposición como a 

al presidenciable emecista, “a pensar en 
el rumbo del país, más allá de los intere-
ses políticos y personales, pues la única 
posibilidad real de sacar a Morena del po-
der es crear una oposición responsable”.

Hace unos días, el candidato al Senado 
de la República por el estado de Nuevo 
León invitó a la ciudadanía a salir a votar 
sin miedo el próximo 2 de junio.

“El país está sumido en una crisis de 
violencia, como no se veía quizás desde 

la Revolución Mexicana; hemos tenido 
el sexenio más violento en la historia 
contemporánea de México; tan sólo en 
el mes de abril superamos tres veces 
nuestro propio récord como el día más 
violento en la historia del país. Las cosas 
no andan bien en México, por más que la 
mentira oScial así lo diga, y que los mu-
chos candidatos, como merolicos, lo repi-
tan; eso no lo hace cierto”, señaló.

En otro momento, se le cuestionó si el 
país aún “tiene hambre y sed de justicia”, 
al rememorar el discurso de su padre, 
Luis Donaldo Colosio Murrieta, hace 30 
años, siendo candidato a presidente de la 
República, y respondió que “es el princi-
pal reclamo que pide la gente y lamenta-
blemente tenemos un Gobierno federal 
que se ha dedicado más a la venganza 
que a la justicia”.

Además, haciendo uso de sus redes 
sociales, en distintos momentos Colo-
sio Riojas ha sido enfático al señalar que 
para rescatar a México se debe ejercer 
el derecho a votar: “La gente debe de-
cidir, este 2 de junio, entre ciudadanos 
que nos van a representar, de manera 
libre, de manera profesional, de mane-
ra entregada; o bien, si quieren escoger 
a candidatos que no tienen voluntad 
propia, que sólo van a ser agachones de 
un poder presidencial. O bien, como ya 
lo hemos visto en otras partes, ‘levanta 
dedos’ de su cacique político”.

LUEGO de que integrantes de la oposición 
pidieron a Jorge Álvarez Máynez que decli-
ne, en abril pasado, éste reviro que ante la 
solicitud percibía “una ligera desesperación”.

Eldato

APLAUDEN “SENSATEZ” Y PIDEN PRIORIZAR AL PAÍS

POLÍTICOS y ciudadanos 
reaccionaron a las decla-
raciones de Luis Donaldo 
Colosio Riojas, candidato 
a senador de Movimiento 
Ciudadano, y llamaron al 
aspirante presidencial de 
ese partido, Jorge Álvarez 
Máynez, poner por encima 
el interés superior del país y 
declinar en favor de Xóchitl 
Gálvez, abanderada de 
PAN, PRI y PRD.

“Que Álvarez Máynez 
decline o que la gente vote 
con plenitud de conciencia; 
porque por encima de los 
partidos políticos hay un 
bien superior que se llama 

México. Contra #Morena, 
debe haber unidad de la 
oposición. Sin ambigüeda-
des, la claridad de Luis Do-
naldo Colosio”, escribió en 
sus redes sociales el sena-
dor del Grupo Plural Emilio 
Álvarez Icaza.

También en su cuenta 
de X, el vocero del Fren-
te Cívico Nacional (FCN), 
Guadalupe Acosta Na-
ranjo, escribió: “A mí me 
parece sensato que Luis 
Donaldo le pida a Máynez 
declinar por Xóchitl. Hay 
que uni?car a la oposición, 
y quien esté en tercer lugar, 
declinar por el segundo. El 

país está por encima de 
cualquier interés personal. 
Ojalá Máynez y Dante Del-
gado escuchen este sensa-
to llamado”.

Fernando Belaunzarán, 
también vocero del FCN, 
expresó: “La madurez y 
sensatez de @colosiorio-
jas es encomiable. Sabe lo 
que se juega en la elección 
y llama a @ÁlvarezMáynez 
a declinar por @XóchitlGal-
vez, acotando que respeta-
rá su decisión. Coincido: la 
continuidad sería funesta 
para México”.

Redacción
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E L 2 D E M AYO, 
Claudia Sheinbaum 
expresó su respeto 
a Álvarez Máynez, 
luego de descartar 
que vaya a solicitar 
la declinación del 
candidato presi-
dencial de Movi-
miento Ciudadano.

Eltip

Balean a candidato a alcalde en Chiapas; resulta herido. Luis Ángel Flores 
Calvo, aspirante del de Partido Chiapas Unido a la presidencia municipal de 
Rayón, sufrió un atentado en la carretera de Rayón-Pentepec, por lo que tuvo 
que ser trasladado a un hospital para su atención médica tras recibir dos heri-
das de bala por un motociclista encapuchado. Algunos integrantes del partido 
optaron por frenar su campaña para evitar ataques en su contra.
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IZTACALCO

POR GEORGINA OLSON

georgina.olson@gimm.com.mx

U
no de los flagelos 
que aquejan a Iz-
tacalco es la ex-
torsión y los tres 
candidatos a gober-
nar la alcaldía ofre-
cen combatirla.

Para el candidato 
de PRI-PAN-PRD, Daniel 
Ordóñez, actualmente no 
rige la ley, sino las extor-
siones y la intimidación: “El 
cobro de piso del crimen 
organizado ha obligado a 
pollerías y tortillerías a ce-
rrar; la alcaldía extorsiona a 
ambulantes y empresarios”.

Lourdes Paz, candidata 
de Morena-PT-PVEM, dice 
que no hay pruebas de que 
los funcionarios de la al-
caldía cometan tal delito, 
pero afirma: “Tampoco voy 
a poner en duda lo que la 
gente dice, porque cuando 
la gente habla es por algo”.

Además, asegura: “Ja-
más he tenido un señala-
miento por corrupción”, 
por lo que se comprometió 
a resolver el problema.

El candidato indepen-
diente Rodolfo Ávila expre-
só que la extorsión afecta 
desde el más pequeño co-
merciante hasta el mayor 
empresario de Iztacalco, 
por lo que propone una 
suspensión de seis meses 
en las verificaciones a esta-
blecimientos mercantiles, 
para corregir la situación.

Ordóñez abundó que los 
“dueños de grandes fábri-
cas afirman que cada mes 
les piden dinero funciona-
rios de la alcaldía y los pe-
queños negocios formales 
y los puestos ambulantes 
se quejan de lo mismo.

“Los puestos de tamales 
me dicen que (funciona-
rios de la alcaldía) les co-
bran 100 pesos a la semana  
y a los que venden papitas 
y chicharrones les cobran 
200 porque está prohibido 
tener tanque de gas”, narró.

Si gana, asegura, des-
tituirá a quienes han 
cometido esos actos “e im-
pulsaremos a las empresas, 
pues somos la segunda al-
caldía con más industria en 
la ciudad, y son fuente im-
portante de generación de 
empleos”.

Paz comentó “que su 
objetivo es transparentar y 
digitalizar todos los trámi-
tes de la alcaldía, para que 
se eviten este tipo de prác-
ticas” y también valora la 
importancia de impulsar a 
las empresas.

Sin embargo, la more-
nista Paz, consideró que los 
principales problemas de 
inseguridad en Iztacalco 
son “el asalto a transeún-
te, robo a transporte públi-
co, robo de autopartes en 
colonias como la Gabriel 
Ramos Millán y Agrícola 
Oriental”.

Además, dijo, “a la gente 
le preocupa la venta y con-
sumo de alcohol y de dro-
ga, los puntos de venta en 
algunas colonias; además 
ha habido intentos de co-
bro de piso en comercios”.

El independiente, Ávi-
la, cree que lo más pre-
ocupante en materia de 
seguridad son los robos en 
sus diferentes modalidades 
y la venta de drogas.

L a  e s t r a t e g i a  d e 
Paz consiste en mayor 

los botones de pánico y las 
alarmas, porque muchas 
no funcionan”.

GRANDES CENTROS 
DE ESPECTÁCULOS
Ordóñez también expresó 
que hay grandes centros 
de espectáculos en Izta-
calco, como el Foro Sol, el 
Palacio de los Deportes y  
el Autódromo Hermanos 
Rodríguez, con cientos de 
espectáculos al año, “pero 
es puro abuso, porque a 
la alcaldía no le toca nada 
de las obras de mitigación 
ni ingresos por el desarro-
llo de todos estos eventos, 
y eso tiene que cambiar”, 
dijo.

Paz comentó también 
se refirió al tema: “Nece-
sitamos que ellos (los con-
cesionarios de esos centros 
de espectáculos) también 
ayuden  y como una medi-
da de mitigación que con-
traten a gente de Iztacalco, 
que lancen una bolsa de 
trabajo y vamos a gene-
rar con ellos que nuestras 
cooperativas y empre-
sas sociales participen ac-
tivamente en todos los 
eventos”.

DEBATE
Ayer durante el segun-
do debate organizado por 
el Instituto Electoral de la 
Ciudad de México entre 
los candidatos a Iztacalco, 
Ordóñez afirmó que la es-
trategia de seguridad del 
gobierno local y la alcaldía 
ha sido fallida y votar por 
Paz equivale a seguir igual.

“Dígales a los de la Agrí-
cola Oriental que ya bajó la 
delincuencia, a ellos que 
les están pidiendo cobro de 
piso”, espetó a la morenista.

Paz le reviró a Ordó-
ñez que él ni siquiera ha-
bita en Iztacalco: “Vive en 
Coyoacán, en City Towers, 
en esos departamentos de 
lujo, en donde todos los 
del Cártel Inmobiliario vi-
ven, les han de haber dado 
precio en bola, aquí está la 
prueba”, dijo y mostró un 
documento.

Paz agregó que si ella 
gana la contienda, Iztacal-
co contará con el apoyo del 
gobierno local y federal en 
materia de seguridad.

Ávila, el independiente, 
le respondió: “¡Qué lástima 
que también es una men-
tira! Sheinbaum tuvo seis 
años para resolver los ni-
veles de inseguridad en Iz-
tacalco, igual que el titular 
de la Secretaría de Seguri-
dad Ciudadana”. 

Paz se dirigió al público: 
“Ya vieron a dos machitos 
atacando a una mujer por 
las acciones de un hombre 
(dijo en referencia al alcal-
de de Iztacalco, Arman-
do Quintero), poniendo en 
duda mi capacidad, eso se 
llama violencia política en 
razón de género y usted es 
un violentador, señor Da-
niel Ordóñez. El IECM ha 
dictado medidas cautela-
res contra usted”. El panista 
negó que fuera así.

Iztacalco es la única al-
caldía que tendrá tres de-
bates organizados por el 
IECM. Pablo Raúl More-
no, quien era candidato 
de Movimiento Ciudadano 
a la alcaldía impulsó que 
así fuera; luego, el 3 de 
mayo, declinó en favor de 
Ordóñez.

LOS PERFILES

Éstos son los aspirantes a gobernar la demarcación:

Daniel Ordóñez Lourdes Paz Rodolfo Ávila

LOS TRES CANDIDATOS A 
LA ALCALDÍA consideran 
la seguridad pública como 
una de las principales 
problemáticas a atender; 
robos y venta de droga son 
parte del diagnóstico

Iztacalco

coordinación con la Secre-
taría de Seguridad Ciuda-
dana y la Guardia Nacional, 
y destacó que el exsecreta-
rio de Seguridad Ciudada-
na, Omar García Harfuch, 
será su asesor en materia 
de seguridad.

También planea “du-
plicar el número de poli-
cías, y vamos a contar con 
más patrullas y motopa-
trullas para nuestros calle-
jones, cerradas y privadas. 
Tendremos nuestro pro-
pio centro de control y 

monitoreo de la alcaldía 
que se va a llamar Ojo de 
Águila”.

El panista plantea: “In-
crementando el número 
de elementos de policía, 
patrullas, haremos micro-
cuadrantes, invertir en tec-
nología para la seguridad y 
voy a emular el esquema 
Blindar Benito Juárez”.

Además de coincidir 
con más patrullas, el in-
dependiente habló de la 
importancia de “revisar 
exhaustivamente todos 

POR DAVID VICENTEÑO

david.vicenteno2gimm.com.mx

Los integrantes del Décimo 
Tribunal Colegiado en Mate-
ria Administrativa, con sede 
en la Ciudad de México, revo-
caron ayer, de manera unáni-
me, la suspensión provisional 
concedida a la organización 
Va por sus Derechos para las 
corridas de toros en la ciudad.

Retiran 

suspensión  

a corridas  

de toros

FALTA AUDIENCIA

Foto: Archivo

Entre enero y marzo se realizó una temporada en la Plaza México.

La suspensión provisional 
fue otorgada la semana pa-
sada por la titular del Juzgado 
Primero de Distrito en Mate-
ria Administrativa, Minerva 
Mendoza, quien tiene pen-
diente realizar una audiencia 

para resolver una suspensión 
definitiva.

En su proyecto, la magis-
trada Ana María Ibarra Olguín 
planteó que se debe aplicar el 
criterio de la Segunda Sala de 
la Suprema Corte de Justicia 

(SCJN), que en una sesión de 
diciembre del año pasado re-
vocó la suspensión de mayo 
de 2022, concedida por el juez 
Jonathan Bass.

La magistrada conside-
ró que, hasta el momento, 
el Máximo Tribunal no se ha 
pronunciado sobre la consti-
tucionalidad del Reglamento 
Taurino y la Ley de Espectá-
culos Públicos de la Ciudad de 
México.

En una nueva petición de 
amparo, en contra de las co-
rridas de toros, Va por sus 
Derechos argumentó que se 
están presentando argumen-
tos novedosos, con relación a 
los presentados por otras or-
ganizaciones en defensa de 
los derechos de los animales.

DOBLE HOY 

NO CIRCULA

HOLOGRAMA

0 Y 00
Terminación de 

placas 7 y 8

RESTRICCIÓN 
PARA AUTOS

La limitación a la circulación es de las 05:00 a 

las 22:00 horas, indicó la CAMe.

Foto: Karina Tejada

Así lució el horizonte de la zona centro de la Ciudad de México 
durante algunos momentos de la jornada.

Octava contingencia 

del año; es por ozono

2024 YA ES EL TERCERO MÁS SUCIO

Ni las ligeras lluvias 
registradas en 
algunas alcaldías 
lograron modificar la 
decisión de la CAMe

POR JONÁS LÓPEZ

jonas.lopez@gimm.com.mx

Con la activación de la oc-
tava contingencia ambien-
tal, el 2024 empató a 1992 
como el tercer lugar de los 
años con más emergencias 
por contaminación del aire.

El primer lugar lo ocupa 
1993, que acumuló 12 con-
tingencias ambientales, y el 
segundo sitio lo tiene 2016, 
con diez, de acuerdo con los 
registros de la Secretaría del 
Medio Ambiente de la Ciu-
dad de México (Sedema) que 
datan de 1988.

La Comisión Ambiental 
de la Megalópolis (CAMe) ac-
tivó la contingencia ambien-
tal de ayer por ozono en  la 
Zona Metropolitana del Valle 
de México (ZMVM).

Con ello ya se cumplió 
el pronóstico de las auto-
ridades ambientales, dado 
a conocer el 9 de febrero, 
cuando estimaron que en 
2024 habría ocho emergen-
cias ambientales.

Sin embargo aún no 
termina la temporada se-
ca-caliente o de ozono, que 
permanecerá hasta que lle-
gue la seca-fría, al final del 
año, momento en que las 
contingencias regularmen-
te se activan por partículas 
suspendidas PM 10 o PM 2.5 
en Navidad y Año Viejo.

“Todo el mes de mayo 
podemos seguir registrando 
alguna contingencia, ya para 
junio, julio, agosto la proba-
bilidad se cae muchísimo 
porque ya son meses en los 
que hay mayor nubosidad y 
eso ayuda a que no se forme 
tanto ozono (…) A partir de 
ahí solamente tendríamos 
que esperar en caso de que 
se presente alguna contin-
gencia, pero por partículas 
en Navidad y Año Nuevo”, 
dijo Sergio Zirath Hernán-
dez, director de Calidad del 
Aire de la Sedema.

Con la activación de la 
contingencia ambiental, se 

implementó el doble No Cir-
cula, por lo no que hoy no 
podrán circular los vehícu-
los de uso particular con ho-
lograma de verificación 00 
y 0, engomado rosa y termi-
nación de placa 7 y 8.

Tampoco los vehículos 
de uso particular con ho-
lograma de verificación 1, 
cuyo último dígito numéri-
co de su placa sea  0, 2, 4, 6, 
7 y 8, ni los vehículos de uso 
particular con holograma de 
verificación 2.

La CAMe informó a las 
15:00 horas que se registra-
ron concentraciones máxi-
mas de ozono de 156 partes 
por billón (ppb) en la es-
tación de monitoreo UAM 
Iztapalapa, por lo que se ac-
tivó la Fase 1 de Contingen-
cia Ambiental, con el objeto 
de disminuir la exposición 
de la población al aire con-
taminado y el riesgo de afec-
tación a su salud, así como 
para reducir la generación 
de contaminantes.

“Lo anterior, debido a la 
presencia de un sistema de 
alta presión en el centro del 
país, asociado con una masa 
de aire con ligero a modera-
do contenido de humedad, 
con cielo despejado a medio 
nublado”, indicó.

A las 20:00 horas dio a 
conocer que para hoy se 
mantenían las medidas, de-
bido a que se registró una 
concentración máxima de 
ozono de 169 ppb en la es-
tación de monitoreo de Tlal-
nepantla y que para este 
martes los modelos meteo-
rológicos pronosticaban la 
persistencia del sistema de 
alta presión en el centro del 
país, asociado con una masa 
de aire con bajo contenido 
de humedad.

Nuevo reporte
La Comisión 
Ambiental de la 
Megalópolis deberá 
dar a conocer hoy a 
las 10:00 horas si se 
mantiene la 
contingencia y sus 
restricciones.

EL DATO
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HOY NO CIRCULAN

Vehículos con holograma 0 y 00, engomado 
ROSA, terminación de placa 7 y 8. Holograma 2. 
Y holograma 1, terminación de placa 2, 4, 6, 7 y 8

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 20 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 165 16
Noreste 150 15

Centro 143 15
Suroeste 136 16
Sureste 152 15

pm-10 máximo hora
Noroeste 111 18
Noreste 110 16

Centro 108 19
Suroeste 97 17
Sureste 114 10

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Vecinos de la colonia Santo Domin-
go, en Coyoacán, alertaron sobre el 
uso electoral del presupuesto parti-
cipativo, mediante el cual presuntos 
operadores de la alcaldía piden co-
pias de la credencial para votar,con 
el fin de ser beneficiarios de calen-
tadores solares.

El año pasado, el proyecto de ca-
lentadores ganó por 399 votos, con 
lo que la alcaldía tiene que invertir 
1.2 millones de pesos en la compra 
de dichos enseres, los cuales deben 
repartirse este año conforme a un 
padrón previamente aprobado o 
por sorteo; sin embargo, “ayer (el 
domingo) hicieron una reunión y 
por cada calentador les estaban 
pidiendo cuatro personas, cada 

una con su copia del INE, y ade-
más esas cuatro personas tienen 
que votar por Giovani Gutiérrez, 
quien busca la relección como al-
calde). Esto no puede seguir así”, 
explicaron los colonos, quienes ex-
pusieron que los operadores han 
comenzado a hacer las listas para 
repartir los calentadores.
Revelaron que la distribución 

irregular de enseres pagados con 
el presupuesto participativo se ha 
detectado en toda la colonia.
El año pasado, el Instituto Electo-

ral de la Ciudad de México ordenó 
a las alcaldías informar los avances 

del presupuesto participativo en 
cada colonia, pero las autoridades 
de Coyoacán siguen sin enviar datos 
al respecto. No obstante, las reglas 
publicadas en la Gaceta Oficial es-
tablecen como fecha límite el 31 de 
diciembre de este año.

Debate en Iztacalco

En otro tema, ayer se realizó el 
segundo de tres debates entre los 
candidatos a la alcaldía Iztacalco, 
en el que la aspirante de Morena, 
Lourdes Paz, reveló que su con-
trincante panista, Daniel Ordóñez 

Hernández, ni siquiera vive en la 
demarcación que pretende gober-
nar, sino en Benito Juárez, en el 
complejo City Towers “del cártel 
inmobiliario”.
Para demostrarlo, Paz mostró 

un recibo de la Comisión Federal 
de Electricidad, actualizado al 29 
de marzo, a nombre de Ordóñez. 
Durante el encuentro, la morenista 
aseguró que de llegar a ser alcalde-
sa no permitirá construcciones que 
violen el uso de suelo, y afirmó que 
protegerá la Ciudad Deportiva, lue-
go del intento de privatizarla en la 
administración pasada.

LAURA GÓMEZ FLORES Y

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

César Barrientos Deras, ex coordi-
nador del programa Blindar BJ y je-
fe de propaganda del candidato de la 
coalición Va por la CDMX, Santiago 
Taboada, enfrenta al menos nueve 
denuncias por extorsión, amenazas, 
abuso de autoridad y hasta despojos 
de propiedades a adultos mayores, 
principalmente en la colonia Porta-
les, denunció la candidata de la coa-
lición Sigamos Haciendo Historia 
a la alcaldía Benito Juárez, Leticia 
Varela.
A estas denuncias se sumará una 

más este martes que interpondrá 
en su contra y contra el ex alcalde 
el partido Morena ante la Fiscalía 
Especializada para la Atención de 
Delitos Electorales por desvío de 
recursos públicos, uso de vehículos 
oficiales y personal de la alcaldía pa-
ra promover la campaña del panista.
A decir de Varela, el Jefe Goliat, 

destituido en 2016 de la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana, coman-
da además un grupo de choque en-
cargado de retirar violentamente 
la propaganda de los candidatos de 
Morena y de coaccionar el voto a 
favor de Taboada y Luis Mendoza, 
aspirante a alcalde, con el apoyo de 
los policías de Blindar BJ.
Aseguró que dichas irregulari-

dades serán denunciadas ante las 
autoridades electorales para que 
procedan.
La abanderada morenista agre-

gó que “este nefasto personaje, 
cobijado por el PAN”, también es-
tá acusado de fabricar delitos y de 
explotación sexual en la zona de 
Tlalpan, así como de extorsionar a 
vendedores informales, de ejercer 
abuso policial y violencia hacia las 
mujeres, por lo que es urgente que 
las autoridades resuelvan las de-
nuncias en su contra para que deje 

de intimidar a los vecinos rumbo a 
la votación del 2 de junio.

Exhiben pruebas

Por separado, en conferencia de 
prensa, los morenistas Sebastián 
Ramírez, Víctor Hugo Romo y Cé-

sar Cravioto señalaron que quien 
estaba al frente del programa Blin-
dar BJ no sólo fue destituido de la 
policía capitalina por su vinculación 
con la trata de personas e intento de 
asesinato, como denunció durante 
el tercer debate la candidata more-
nista Clara Brugada, sino que, ade-

más, es un delincuente electoral.
En la sede de ese partido pre-

sentaron imágenes y videos donde 
se observa a Barrientos Deras con 
vehículos y personal de la alcaldía 
Benito Juárez colocando propagan-
da de Santiago Taboada.
Víctor Hugo Romo expresó que 

seguramente el panista argumenta-
rá que se trata de una persecución 
política, pero ahí están las eviden-
cias, acotó, al asegurar que tenía a 
su cargo 60 brigadas para colocar 
la propaganda.

EMIR OLIVARES Y 

ALONSO URRUTIA

“No soy objetivo”, respondió 
el presidente Andrés Manuel 
López Obrador para evitar 
pronunciarse sobre el tercer y 
último debate chilango entre los 
tres aspirantes a la jefatura de 
Gobierno de la Ciudad de Mé-
xico, en una clara alusión a la 
abanderada de su movimiento: 
Clara Brugada.
Interrogado en la conferencia 

de ayer en Palacio Nacional so-
bre el intercambio entre los dos 
candidatos opositores y la candi-
data, que se realizó la noche del 
domingo, y si consideraba que la 
elección para la capital del país 
estaría cerrada, el mandatario 
señaló:
“No puedo opinar de eso, y, 

además, no soy objetivo, ya sa-
ben ustedes. Hay una persona 
que participa… Bueno, ¿para qué 
les digo?”

La conocí en una marcha

Recordó que durante el Éxodo 
por la Democracia que enca-
bezó en 1991, donde junto con 
muchas personas caminó de 
Tabasco a la Ciudad de México, 
conoció a Brugada –a quien no 
mencionó por su nombre–, y 
que por esa razón no puede ser 
objetivo.
“¿Se acuerdan de un éxodo 

que yo caminé desde Tabasco 
hasta México, Éxodo por la 
Democracia? Eso fue en el 91. 
¿Cuántos años tiene eso? Como 
30 ya. Ahí conocí, en un pueblo 
de esta ciudad, de los pueblos 
que existen, a una persona, y por 
eso no puedo ser objetivo. O sea, 
ofrezco disculpas, pero no puedo 
contestar.”

Pide Coyoacán credencial de elector a cambio de enseres

Evita AMLO 
opinar sobre 
el debate; no 
soy objetivo, 
considera

Alertan colonos de Santo Domingo sobre 
el uso indebido del gasto participativo

Colaborador de Taboada enfrenta 
al menos nueve denuncias: Varela

MORENA INTERPONDRÁ QUERELLA POR DESVÍO DEL ERARIO

Extorsión, amenazas, despojo y trata de personas, 
entre ellas, señala // En 2016 fue cesado en la SSC // 
Lidera grupo de choque que destruye propaganda

César Barrientos Deras, conocido como Jefe Goliat, ex coordinador 
de seguridad de la alcaldía Benito Juárez, es el jefe de propaganda 
del candidato panista Santiago Taboada, y está acusado de diversos 
delitos. Foto tomada de redes sociales
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Un juez le concedió la libertad a 
Evelia, la comerciante del mer-
cado de La Merced que la Fis-
calía señaló de extorsionadora, 
narcotraficante y cobradora de 
derecho de piso, luego de que 
apoyó a Santiago Taboada en 
un recorrido en el mercado.

En su audiencia, las pruebas 
que aportó el Ministerio Pú-
blico no fueron suficientes pa-
ra comprobar que en su deten-
ción, fue sorprendida con más 
de 600 bolsas de droga.

Según la Policía de Investi-
gación, su detención fue a cau-
sa de diversas denuncias ciu-
dadanas por la comisión de di-
versas conductas delictivas en 
inmediaciones de esa zona, co-
mo exigencia de cobros a loca-
tarios, diableros, proveedores y 
comerciantes de esa zona.

La mujer aparentemente fue 
detenida en flagrancia, jun-
to con diversas dosis de pol-
vo blanco y hierba verde, por 
lo que fue puesta a disposición 
del Ministerio Público a efecto 
de que se determine su situa-
ción jurídica.

De acuerdo con Taboada, la 

aprehensión de la comercian-
te se debe a una persecución 
del titular de la policía, Pablo 
Vázquez y del fiscal Ulises La-
ra, para amedrentar a todos los 
que están en contra del partido 
Morena; funcionarios a quie-
nes aseguró que denunciará por 
meter a la seguridad pública en 
el proceso electoral.

El día que Taboada visitó  La 
Merced, Evelia le pidió al can-
didato que se acordara de ellos 
y que no los olvidara, en busca 
de mejores oportunidades para 
todos los locatarios. En ese mo-
mento, la mujer y los demás co-
merciantes revelaron que esta-

ban bajo amenazas de Morena.
Posterior a ello, el nueve 

de mayo, la mujer fue deteni-
da en el cruce de las avenidas 
Congreso de la Unión y Del Ta-
ller, donde presuntamente res-
guardaba cocaína, marihuana, 
piedra y cristal, por lo que fue 
trasladada a la Fiscalía anti se-
cuestro.

“La patrulla que la detuvo es 
de la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana, de aquel secretario 
que tiene tan pocos pantalones 
para responder una llamada y 
que siga argumentando que no 
ha metido a la policía a la elec-
ció”, acusó entonces Taboada.

Liberan a comerciante 
simpatizante de Taboada que 
acusaron de narcotraficante

Las pruebas que aportó el 
MP no fueron su" cientes 
para comprobar la 
culpabilidad de Evelia Díaz

Jorge Aguilar
Ciudad. Cargo lorem

La Comisión Ambiental de la 
Megalópolis (CAMe) activó la 
contingencia ambiental Fase I 
por ozono en la Zona Metropo-
litana del Valle de México, debi-
do a que se registraron concen-
traciones máximas de ozono de 

156 ppb en la estación de mo-
nitoreo UAM Iztapalapa (UIZ).

Lo anterior, debido a la pre-
sencia de un sistema de alta 
presión en el centro del país, 
asociado con una masa de aire 
con ligero a moderado conteni-

do de humedad, con cielo des-
pejado a medio nublado.

La estabilidad atmosférica es 
de moderada a fuerte, lo cual 
ha motivado el estancamiento 
de los contaminantes precurso-
res del ozono y formación del 
mismo, dado que la radiación 
solar ha sido muy significativa 
y el viento en superficie ha per-
sistido con intensidad débil.

Este martes deberán suspen-
der su circulación, en horario 
de las 5:00 a las 22:00 horas:

Los vehículos de uso particu-
lar con holograma de verifica-
ción 2; los vehículos de uso par-

ticular con holograma de verifi-
cación 1, cuyo último dígito nu-
mérico sea 0, 2, 4, 6, 7 y 8; los 
vehículos de uso particular con 
holograma de verificación 00 y 
0, engomado rosa, terminación 
de placa 7 y 8

Respecto a la población, la 
CAMe pidió no hacer activi-
dades cívicas, culturales y de 
recreo, así como evitar hacer 
ejercicio al aire libre entre las 
13:00 y 19:00 horas, así como 
suspender cualquier actividad 
al aire libre, organizada por 
instituciones públicas o priva-
das, en el mismo horario.

Activan ¡Otra vez! 
contingencia ambiental 
Fase I en en la ZMVM

El Ministerio Público 
no logró sostener las 

acusaciones contra la 
líder de comerciantes

Santiago Taboada 
insiste en que hay 

persecución por parte 
de la Fiscalía y la Policía 

capitalinas

La Sociedad de Autores y Com-
positores de México recibió 
entre aplausos a Santiago Ta-
boada, a quien le expresaron su 
apoyo, al tiempo de reconocer 
la aportación que realizó, como 
diputado Federal, para elevar 
a rango constitucional la Ley 
General de Cultura y Derechos 
Culturales.

Ante esto, Taboada agradeció 
el recibimiento del gremio, con 
quienes dijo sentirse en familia. 
“Nuestros primeros encuentros, 
cuando era diputado federal, les 
decía que iban a encontrar un 
aliado porque el esfuerzo, el ta-
lento y el trabajo que habían 
hecho no era justo que queda-
ra prácticamente abandonado y 
olvidado. Para mí tiene un gran 
valor la creatividad, el talento 
y a veces ese gran valor no es 
reconocido, ni es defendido en 
este país”.

El candidato indicó que ha-
brá estímulos a las diferentes 
disciplinas artísticas y cultu-
rales, “como jefe de gobierno, 
quiero replicar ese modelo que 
legislamos en su momento, que 
se aplicó en el país, pero que 
lamentablemente se eliminó. 
Quiero que los compositores, los 
artistas, el sector cultural de es-
ta ciudad tengan estímulos para 
la creación”.

Recordó que, al asumir la 
presidencia de la Comisión de 
Cultura y Cinematografía, de-
cidió convertirse en promotor 
y defensor de quienes, a través 
de sus canciones, llevan una 
experiencia de amor y paz. Di-
jo que con nuevo público se po-
drá crecer la oferta cultural de 
la ciudad y juntos crear un gran 
abanico de oportunidades y de 
posibilidades (Jorge Aguilar)

Sociedad 

de Autores 

reconoce apoyo 

de Taboada



ENCABEZA MITIN CON
CLAUDIA SHEINBAUM; 
LLAMÓ A VOTAR POR
ELLAS EL 2 DE JUNIO

RECUERDA LOGROS
EN IZTAPALAPA

#CLARABRUGADA

Clara Brugada Molina volvió a 
Iztapalapa, ahora, como candi-
data a la Jefatura de Gobierno 
de la Ciudad de México, donde 
aseguró que Aleida Alavez, de 
la coalición Sigamos Haciendo 
Historia, será la próxima alcal-
desa de la demarcación.

Desde un mitin en el Cam-
po de Béisbol de la Utopía 
Meyehualco, y acompañada 
además de Claudia Sheinbaum, 
candidata a la Presidencia por 
Morena-PT-PVEM, Brugada 
agradeció el cobijo.

Afirmó que significó recor-
dar “las luchas, las historias, las 

F. VALENCIA Y 
F. GARCÍA

CDMX@

ELHERALDODE

MEXICO.COM
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 Brugada recordó que 

fue en Iztapalapa donde 
nacieron las Utopías 
para la ciudadanía.

 Taboada propuso 
crecer la oferta cultural 
de la Ciudad de México, 
con más producciones.

 Salomón Chertorivski 
(MC) dijo que su par-
tido mantiene unidad 
rumbo al 2 de junio.

OTRAS 

PALABRAS

resistencias, que Iztapalapa ha 
caminado mucho y siempre del 
lado correcto de la historia”. 
Además, apuntó que la demar-
cación “se vuelve embajadora 
de nuestra lucha en la ciudad”.

Por esa razón, pidió trans-
mitir sobre lo que se vivió en 
sus tiempos de alcaldesa de 
Iztapalapa, donde recalcó que 
lo más importante es su gente. 

Brugada dijo también que es 
un pueblo motor de la capital, 
“decidido a seguir luchando 
para seguir mejorando” y ha-
cerlo el mejor lugar para vivir.

Agregó que con Sheinbaum, 
se va lograr que el legado del 
presidente López Obrador siga 
y que a ella le tocará continuar 
con el legado de la ahora can-
didata a la Presidencia.

La candidata a la Jefatura 
de Gobierno agradeció la labor 
realizada por Sheinbaum para 
la alcaldía como mandataria 
capitalina, como el Trolebús 
Elevado, los Pilares y las becas 
para la sociedad.

Y que habrá continuidad si 
gana Sheinbaum la Presiden-
cia, ella la Jefatura de Gobierno, 
y Aleida Alavez la alcaldía. 

En tanto, el candidato a la 
Jefatura de Gobierno de la coa-
lición Va X la Ciudad de Méxi-
co, Santiago Taboada Cortina, 
aseguró que de ganar las elec-
ciones del 2 de junio crecerá la 
oferta cultural y los estímulos 
a las disciplinas como las  ar-
tísticas y culturales, así como 
lo hizo cuando era diputado. 

“La manera en la que vamos 
a poder acercar y vamos a po-
der crecer en la oferta cultural 
de la ciudad, es en la creación 
de nuevos públicos, no ten-
gamos duda de ello, pero para 
eso tenemos que tener un gran 
abanico de oportunidades y de 
posibilidades y ese gran aba-
nico lo tenemos que construir 
entre todos”, definió.

Durante su reunión con la 
Asociación de Actores y Com-
positores de México, Taboada 
detalló la importancia de de-
mocratizar los espacios públi-
cos que son del gobierno para 
que los diferentes artistas se 
puedan presentar. 

GUERRA 

SUCIA

 MC acusó 
que oposi-
tores quieren 
que sus 
candidatos 
declinen.

100

AVANCE A LA VISTA

UTOPÍAS 
PROMETE 
CONSTRUIR 
BRUGADA.

SE INAU-
GURÓ EL 
TROLEBÚS 
ELEVADO.
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Lourdes 
Paz recibió el 
respaldo de 
Omar García 
Harfuch.

Dijo que 
ella es una 
persona 
dedicada y la 
felicitó.

QUIERE 
HACER 
EQUIPO

1

2

POR FRIDA VALENCIA

#CANDIDATOSPORIZTACALCO

PRIORIZAN
SEGURIDAD

DURANTE DEBATE, 
LOURDES PAZ DETALLÓ 

SUS PROPUESTAS

 IDEAS. Buscarán conquistar el voto de más 
de 360 mil electores de la alcaldía.

FOTO: ESPECIAL

yer se lle-
vó a cabo 
el debate 
entre los 
candidatos 
a la alcaldía 

Iztacalco, con Daniel Ordoñez, 
de Va X la CDMX, José Rodolfo 
Ávila, candidato sin partido, 
y Lourdes Paz, aspirante por 
Morena, quien propuso una 
demarcación más verde, con 
empleos, así como Utopías.

En materia de seguridad, 
Paz dijo que trabajará en una 
red de vecinas vigilantes 
capacitadas en atención de 
violencia de género. Detalla 
que serán capacitadas por la 
SSC para poder vincular a las 
víctimas con ayuda.

Aseguró que la inteligencia 
será clave en materia de segu-
ridad, por lo que se instalarán 
cámaras conectadas al C5; 
para una alcaldía más ilumi-
nada y con Senderos Seguros 
y patrullas violetas. 

A

XICO

EL CALLEJAS
LLÉN
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Va la Sectei por impulso 
tecnológico en el GCDMX
LA TITULAR de la Secretaría de Educación, Ciencia, Tecnolo-
gía e Innovación, Ofelia Angulo, Crmó un convenio con la Orga-
nización de Estados Iberoamericanos para impulsar el desarro-
llo de contenidos cientíCcos y de ingeniería que tengan que ver 
con las tareas del Gobierno de la Ciudad de México.

 Más estancias 
infantiles para las 
madres trabajadores

 Inversión de 50 
millones de pesos 
para atender el río 
Magdalena

 Cambiar las válvu-
las de agua y sustituir 
la tubería

 Implementar el 
plan de blindaje de 
Santiago Taboada en 
seguridad

 Reforzar la 
videovigilancia en la 
demarcación

Las propuestas

Entre los 
planteamientos del 

candidatos están 
los siguientes

Busca reelección en Magdalena Contreras

Reprocha Quijano uso político del
agua y seguridad; va por mejoras

Por Eunice Cruz

eunice.cruz@razon.com.mx

E
l candidato a la alcaldía Mag-
dalena Contreras, Luis Gerardo 
Quijano Morales, quien busca 
su reelección, consideró que hay 

un uso político por parte del Gobierno ca-
pitalino en los servicios de agua, en la se-
guridad y en la atención al río Magdalena.

En entrevista con La Razón, el aspi-
rante de Va x la CDMX reclamó que la 
administración local no apoyó a Magda-
lena Contreras en materia de agua, pues 
resaltó que el programa Cosecha de Llu-
via favorece a seis alcaldías de Morena y 
sólo a una de oposición, lo que aludió a 
un manejo político, al igual que en mate-
ria de seguridad y medio ambiente.

Quijano Morales lamentó que los epi-
sodios de violencia en contra de las can-
didatas Karen Quiroga y Alessandra Rojo 
de la Vega, a Iztapalapa y Cuauhtémoc, 
respectivamente, y exhortó a la Secreta-
ría de Seguridad Ciudadana (SSC) a aten-
der los hechos.

¿Un segundo periodo será su/ciente 
para resolver el desabasto de agua y 
situaciones de infraestructura?

La crisis del agua no se va revertir 
de la noche a la mañana, necesitamos 
mucho tiempo para revertir el cambio y 
frenar el impacto del ambiente sobre la 
materia de agua. Durante los primeros 
dos años cambiamos 11 kilómetros de 
tubería de agua potable, cambiamos 115 
válvulas de agua para distribuir la pre-
sión hacia las diferentes colonias.

Para los próximos tres años continua-
remos con el cambio de las válvulas y la 
sustitución de la tubería, pero también 
(implementaremos) un programa que 
dote de cisternas de agua potable y el 
equipo de la bomba.

En el río Magdalena hay contami-
nantes, ¿cómo recuperarlo?

Necesita más trabajo, debe ser un 

EL ASPIRANTE de Va x la CDMX acusa al Gobierno de condicionar el apoyo 
de pipas para las personas afectadas por el desabasto del recurso; el rescate 
del río Magdalena requiere una primera inversión de 50 mdp, comenta

tema de ciudad o del Gobierno federal, 
tiene que estar en el centro del debate al 
único rio vivo de la ciudad y hacerle lle-
gar recursos federales, estatales y en la 
medida de lo posible de la alcaldía para 
construir represas que hoy se encuen-
tran fracturadas en la parte alta.

Para tener un saneamiento correcto 
necesitamos construir una especie de 
muros de piedra, a los que no se les pone 
concreto, para Wltrar sedimentos y que el 
agua circule sin arrastrarlos, así como una 
reforestación mucho más profunda en la 
Riviera y en la parte alta de los Dinamos.

¿Planea  acciones respecto al comer-
cio que se encuentra cercano al río?

Debemos adoptar un modelo de eco-
tecnias que les permitan luz solar, tram-
pas atrapa grasa, que tengamos baños 
con biodigestores y reorganizar horarios 
respecto a las ventas, eso nos va a ayudar 
a disminuir la contaminación. 

El Fondo Ambiental Público de la Ciu-
dad de México debería de tener un apar-
tado especíWco para el río, se necesita te-
ner recursos Wjos para su mantenimiento 
y reforestación para implementar accio-
nes de saneamiento y seguridad.

De la noche a la mañana nos quitaron 
a la policía montada de la SSC y esa es la 
única policía que podría cuidar esta zona.

¿Piensa  cercar el río u otras acciones 
junto a la Comisión de Recursos Natura-
les y Desarrollo Rural (Corenadr)?

No sería prudente cercar, porque ha-
bría impacto ambiental, lo que sí es es-
tablecer mecanismos de vigilancia, una 
campaña para concientizar, no todo es 
perseguir, necesitamos conciencia.

Los brigadistas de Corenadr podrían 
dedicarse al cuidado y mantenimiento 
del río, pero están siendo condicionados 
políticamente tanto en su voto como en 
su trabajo. El medio ambiente está por 
encima de cualquier aspecto político.

¿Cuántos recursos se requieren para 
atender el río Magdalena?

Son muchos, de entrada yo podría 
hablar de 50 millones de pesos para re-
forestación, construcción de represas y 
su reparación, protección de los ojos de 
agua para que no se contaminen, ordena-
miento del comercio y gaviones.

¿Qué resultados dejó en seguridad? 
Cuando llegamos a la alcaldía había 

12 patrullas y adquirimos 45 vía arrenda-
miento para incrementar la movilización 
de nuestros policías, contratamos 354 
elementos y un C2 con 800 cámaras.

Magdalena Contreras está en el nú-
mero tres de las alcaldías más seguras 

con los números de la Fiscalía, la SSC, el 
Observatorio y dicho por el mismo Jefe 
de Gobierno (Martí Batres).

Integramos un sistema de seguridad 
importante por parte de la alcaldía, por-
que hace un año la SSC destinaba 120 ele-
mentos y menos de 20 patrullas, el día de 
hoy son cerca de 80 elementos de la SSC, 
es lamentable que la seguridad pública 
se maneje de manera política.

¿Qué acciones planea en seguridad?
En los próximos tres años queremos 

redoblar el tema en las patrullas, ya chata-
rrizar 12 patrullas, pero vamos a tener 60 
nuevas; fortalecer nuestras cámaras de vi-
gilancia y estamos muy en concordancia 
con Santiago Taboada que hay que hay 
que pagarle mejor a los policías y que por 
cada peso que se invierta en seguridad, va 
a invertir el Gobierno otro.

¿Ha recibido amenazas?
En mi caso no. Vamos a estudiar (los 

candidatos de oposición) si vale la pena 
recibir apoyo del Gobierno, porque eso es 
ponerse una sombra automáticamente, 
conocerían nuestras agendas.

Se va a discutir este Wn de semana si 
algunos aspirantes van a recibir seguri-
dad. En mi caso no lo necesito.

¿Qué evaluación tiene de los tres 
años que ha estado al frente sobre la 
relación con el Gobierno central?

Hay vecinos que reportan que llegan 
operadores de participación ciudadana y 
los condicionan a darles agua a cambio 
de quitar mi propaganda electoral.

Hace unos días hice una denuncia 
Sistema de Aguas de la Ciudad de Mé-
xico, porque en septiembre del 2022 se 
comenzó la reconstrucción del tanque 
Huayatla 2 donde, la parte civil terminó 
en diciembre de ese año y 20 meses des-
pués todavía no funciona. Desde hace un 
año ya todo es política, ver cómo meten el 
pie para que quedar mal, por eso necesita-
mos que el gobierno cambie.

¿Cuáles serían las áreas de oportuni-
dad que hay en caso ser reelecto?

Vamos a tener mejor transporte, Ta-
boada se comprometió a abrir dos rutas 
de RTP, también la propuesta de crecer el 
Metro. Vemos un nicho de oportunidad 
en seguridad para que en coordinación 
con el Gobierno de la ciudad reforcemos 
esta área y el rescate del río Magdalena 
fue un compromiso que ya Wrmamos.

EL AÑO PASADO 23.2 por ciento de los 
hombres y 15.3 por ciento de las mujeres 
mayores de edad en la alcaldía percibieron 
inseguridad en la alcaldía.

Eldato

Formación: El candidato de la coalición Va X la CDMX es licenciado en Ciencia 
Política por el Instituto Tecnológico Autónomo de México.
 Trayectoria: Trabajó como director de supervisor de operaciones en el Instituto 

del Fondo Nacional para el Consumo de Trabajadores, también fungió como 
director general adjunto de proyectos en la Procuraduría Federal de Protección al 
Ambiente y fue diputado local entre 2015 y 2018.LUIS GERARDO QUIJANO

E N T R E V I S T A

LUIS Gerardo 
Quijano, ayer, en 
entrevista con
La Razón.F
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TORMENTAS 
AISLADAS

DENUNCIE MALTRATO ANIMAL
Llame al 5208989831°MAX. 17°MIN.

A L C A L D Í A S

HACE UN AÑO la 
SSC destinaba 120 

elementos y menos 
de 20 patrullas, el 

día de hoy son cerca 
de 80 elementos de 
la SSC, es lamenta-

ble que la seguridad 
pública se maneje de 

manera política
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